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AFIRMAN QUE HACE 2 AÑOS NO OPERA EN LA ZONA

PARLAMENTARIOS SOLICITAN INVESTIGAR TRASPASO 
DE FONDOS DE GORE ARICA A FUNDACIÓN EN LA SERENA
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SECUESTRO Y HOMICIDIO DE ALEJANDRO PONCE

A 7 meses del brutal asesinato de un joven de 26 años en la comuna elquina, 
Carabineros de la SIP de la 1ª Comisaría La Serena detuvo a Wilson Iglesias Rojas en 
un domicilio de Las Compañías. Se trata del noveno involucrado en el dantesco 
crimen que conmocionó a la región. 

CAE ÚLTIMO IMPLICADO 
EN CRIMEN DE PAIHUANO

4 y 5

PELIGRA FINAL DE TORNEO EN LA PORTADA POR PROBLEMAS DE ILUMINACIÓN 20

7
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Aeródromo de La Serena pondrá a 
prueba sus protocolos de emergencia

POR SOLICITUD DE LA DGAC 

En los próximos días, la terminal ejecutará un ejercicio 
de simulación de daños a una de las aeronaves que 
operan en el recinto. “Estamos en un país expuestos 
a muchos riesgos y es clave que la población y las 
instituciones sepan responder”, indicó el delegado 

presidencial regional, Rubén Quezada.

Respondiendo a una indicación de la 
Dirección General de Aeronáutica Civil, 
el aeródromo de La Florida se someterá 
a una evaluación de sus protocolos de 
emergencias ante desastres.

Y es que la terminal de La Serena 
desarrollará este viernes 7 de julio, 
desde las 10 de la mañana, una simu-
lación de un accidente que afecte a 
una de las aeronaves que normalmente 
operan en el recinto.

“Se enmarca dentro de algo que 
para nosotros es muy importante y 
es fomentar una cultura preventiva. 
Estamos en un país expuestos a mu-
chos riesgos y es clave que la población 
y las instituciones sepan responder. 
Lo vimos con el simulacro de terre-
moto y tsunami. Queremos enviar un 
mensaje que estamos fortaleciendo 
nuestra institucional para enfrentar 
este tipo de desafíos”, destacó el 
delegado presidencial regional, Rubén 
Quezada.

De acuerdo a lo informado por la 
Dirección General de Aeronáutica Civil 
DGAC, se trata de un ejercicio que se 
realizó por última vez el año 2019 y que 
deben realizar las terminales aéreas 
del país, siendo La Florida el recinto 
que deberá medir sus capacidades 
durante este viernes.

En esa línea, Manuel Meneses, jefe 
de la Oficina de Seguridad Salvamento 
y Extinción de Incendios en Aeronaves 
del aeródromo de La Florida, explicó que 
“veremos los niveles de coordinación 
de los procedimientos de actuación 
que tiene el aeródromo internos y los 
procedimientos que se logran con 
los apoyos externos, sea con servi-
cios como Bomberos, Carabineros, 
el SAMU, la PDI, entre otros”.

Esta aplicación y práctica del Plan 

Para este viernes, está previsto que el aeródromo La Florida efectúe el simulacro de accidente. CEDIDA

de Emergencia en los Aeródromos, se 
ajustará a un evento de emergencia a 
un avión A-360 con 150 pasajeros, 
en la que se contempla, deje una 
cantidad significativa de fallecidos 
y heridos. Desde ahí, se activa cada 
una de las respuestas de los servicios 
involucrados.

El director regional del Servicio 

Nacional de Gestión de Riesgo de 
Desastres, Senapred, Rubén Contador, 
comentó que “el tipo de simulacros 
que está organizando el Aeródromo 
La Florida en los próximos días, es 
muy importante para todos los or-
ganismos de respuesta de nuestra 
región, pues ello involucra el des-
plazamiento de los equipos y que 

se verifique y mida en terreno la 
fortaleza y debilidades de éstos, para 
aplicar el mejoramiento continuo. 
Por otra parte, para el aeródromo es 
fundamental la aplicación efectiva de 
su Plan de Emergencia, sobre todo 
que ello involucra un escenario de 
accidente aéreo, que siempre serán 
de gran complejidad”.

Por su parte, Manuel Meneses, del 
aeródromo de La Florida, acotó que 
“esto se transmite en mayor seguridad 
operacional y mayores resguardos que 
hace la dirección a las personas, los 
equipos y material de aviones que se 
mueven por el aeródromo”.

En cuanto a la planificación y eje-
cución de ejercicio, se contará con 
el apoyo de personal de Ejército, 
Defensa Civil y alumnos de la ca-
rrera de Enfermería, Kinesiología y 
Psicología de la Universidad del Alba.

Equipo El Día / La Serena

@eldia_cl
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Miembro 
Asociación 
Nacional de 
la Prensa 
A.G.

LA SERENA

Brasil 431. Casilla 556.

MESA CENTRAL Fono (51) 2 200400 

GERENCIA Fono (51) 2 200410

CIRCULACION Brasil 431.
Fono: (51) 2 200400. La Serena

PUBLICIDAD Fono (51) 2 200410

SUSCRIPCIONES Fono(51) 2 200400

COQUIMBO 

Centro Impresor El Día Barrio Industrial, 

Calle Nueva Dos 1240. 

Fono (51) 2 200400

OVALLE 

Miguel Aguirre 109. 

Fono: (53)2 448271 - (53)2 448272-

Horario de atención lunes a viernes 

de 09:30 a 12:45 horas 15:30 a 18:00 horas.

Sábados de 10:00 a 12:00 horas.

FUNDADO EL 1 DE ABRIL DE 1944
PROPIETARIO: 
ANTONIO PUGA S.A.
GERENTE GENERAL Y REPRESENTANTE LEGAL:   
FRANCISCO PUGA MEDINA
EDITORA GENERAL:     
LUCÍA DÍAZ GALVEZ
EDITOR FOTOGRÁFICO:     
LAUTARO CARMONA GUERRERO

En la búsqueda de una mejor calidad de 
vida y una imagen turística impecable, es 
fundamental abordar de manera enérgica y 
efectiva el problema de los microbasurales 
en la Región de Coquimbo. La importancia de 
mantener limpias nuestras ciudades no puede 
ser subestimada, ya que esta acción no sólo 
beneficia a los habitantes, sino que también 
atrae a los turistas y promueve un desarrollo 
sostenible a largo plazo.

Estos lugares se convierten en focos de 
proliferación de plagas, enfermedades y malos 
olores, afectando directamente la calidad de 
vida de los residentes de la región. Además, 
constituyen un obstáculo para el desarrollo del 
turismo, ya que nadie desea visitar un lugar que 
se encuentra rodeado de basura y suciedad.

La erradicación de los microbasurales requiere 
de un esfuerzo conjunto entre las autoridades, 

los ciudadanos y las organizaciones comuni-
tarias. Es fundamental implementar políticas 
públicas que promuevan la educación ambiental 
y fomenten la separación adecuada de los 
residuos. La concientización de la población 
es clave para lograr cambios significativos en 
nuestros hábitos y comportamientos respecto 
a la generación y disposición de basura.

Asimismo, es necesario fortalecer la infra-
estructura y los servicios de recolección. Es 
imprescindible invertir en la implementación 
de sistemas eficientes de gestión de residuos, 
que contemplen la recolección selectiva, 
el reciclaje y la correcta disposición de los 
desechos.

La limpieza de nuestras ciudades no sólo 
mejora la calidad de vida de los habitantes, 
sino que también crea un entorno atractivo 
para el turismo. 

Por una región más limpia
La erradicación de los microbasurales requiere de un esfuerzo conjunto entre las 
autoridades, los ciudadanos y las organizaciones comunitarias. Es fundamental 

implementar políticas públicas que promuevan la educación ambiental.

EDITORIAL

Peligrosas luces de alerta se han 
encendido en las últimas semanas 
en materia de integridad. Una 
simple enumeración de titulares 
nos da una idea de lo sucedido: 
el cuestionado convenio entre la 
seremi de Vivienda de Antofagasta 
y Fundación Democracia Viva, la 
grabación no autorizada de una 

reunión entre el Presidente de la 
República y parlamentarios, la 
denuncia de venta de productos 
falsificados en grandes tiendas 
del retail o la prisión preventiva del 
ex alcalde Raúl Torrealba acusado 
de diversos delitos en el marco de 
su gestión.

 La corrupción, los sobornos, el 
abuso de confianza o cualquier 
mala práctica que ponga en duda 
la integridad de las personas y las 
organizaciones le hace un daño gra-
vísimo, no sólo a los protagonistas 
de estas conductas sino al país 
entero. Porque en la construcción de 
una mejor sociedad todos tenemos 
la tarea insoslayable de hacer las 
cosas bien, partiendo por aquellos 
que han sido elegidos para diseñar 
e implementar políticas públicas. 
Pero no menos importante es la 
responsabilidad del sector privado 

que desde la labor empresarial 
impacta a millones de personas 
en diversos ámbitos.

 La ética y las buenas prácticas 
son un imperativo que se debe exigir 
de capitán a paje. Quien quiera 
elegir caminos distintos, no sólo 
merece el reproche, sino que se 
deben establecer medidas ágiles 
para evitar que estas prácticas se 
repitan. En su última cuenta pública 
el Presidente anunció la creación 
de un nuevo canal de denuncias 
en el Estado para fortalecer la 
transparencia y la implementación 
de una Estrategia Nacional de 
Integridad Pública para reforzar la 
lucha contra la corrupción en las 
instituciones estatales y del sector 
privado. Es de esperar que ni las 
jugadas políticas ni la burocracia 
impidan la implementación pronta 
y urgente de estos anuncios.

Luces de 
alerta contra 
la integridad

OPINIÓN

Janet Awad
Presidenta de Fundación 
Generación Empresarial

OPINIÓN

Nos encontramos en una crisis de violencia e in-
seguridad pública. La Encuesta Nacional Urbana de 
Seguridad, elaborada por el INE en 2021, muestra que 
la victimización de los hogares urbanos en el país es 
de un 16,9%, cifra que presenta una baja en relación 
al 28% del año 2017. Mientras que la percepción de 
inseguridad es de un 86,9% -el máximo desde 2012, 
que fue de un 70.6%-; la percepción de exposición 
frente al delito es de 41,5% y la sensación de inse-
guridad al caminar solo/a por la calle cuando ya está 
oscuro es de 62,5%. 

Los datos evidencian de forma importante el au-
mento de la percepción de inseguridad. Los delitos 
no han presentado un aumento considerable, pero sí 
lo ha hecho la violencia con la que estos se efectúan, 
lo que contribuye a generar la impresión aumentada 
del problema social asociado a desconfianza y des-
protección frente a la violencia que experimentan los 
ciudadanos a nivel país. 

Estos porcentajes no los podemos comprender de 
forma aislada y asociando solamente a la delincuencia 
común y el crimen organizado, cada vez más presen-
te. Debemos contemplar también otras situaciones 
que aportan a la sensación de inseguridad personal 
y social, como la corrupción (a nivel macro). Esta es 
una crisis de larga data que disminuye la confianza y 
legitimidad de la institucionalidad. Y a nivel micro hay 
violencias que se producen en contextos personales 
como son lo cultural, medioambiental, político, digital, 
laboral, intrafamiliar y de género, entre otros. Desde 
un enfoque sistémico tienen relación directa con la 
seguridad humana, por ende, el análisis y las posibles 
respuestas necesitan de una mayor profundidad 
que considere los múltiples factores, las variadas 
dimensiones y responsabilidades que influyen en la 
sensación de inseguridad pública. 

Hemos normalizado la violencia, que se presenta 
como la solución a las desigualdades del sistema. 
Esto ha hecho mella importante en nuestra salud 
mental. Este es un punto álgido en un país en donde 
la trayectoria ha sido la visibilización discursiva pero 
no de acciones reales en pro a la mejora o atenciones 
en este ámbito. 

Nuestra sociedad se encuentra dañada. Urge provisionar 
de insumos, apoyos e instancias de aprendizajes que 
generen alianzas sociales que permitan hacer frente al 
día a día, a través del diálogo, la gestión colaborativa 
de conflictos, el apoyo social y el desarrollo humano  
para potenciar la sensación de bienestar.   

Percepción de 
inseguridad social, 
la batalla actual
Samuel Erices
Académico Trabajo Social U. Central



ACTUALIDAD      I   MIÉRCOLES 5 DE JULIO DE 2023 I  el Día04  I

Cae último implicado en secuestro 
y asesinato de joven en Paihuano

ERA INTENSAMENTE BUSCADO

Con la captura del noveno involucrado en el homicidio 
de Alejandro Ponce, se cerró la búsqueda de los 

responsables de este hecho. Por lo mismo, los familiares 
de la víctima se manifestaron satisfechos con la noticia, 
por lo que esperan que los imputados reciban el máximo 

de penas por el asesinato. 

Funcionarios de la Sección de 
Investigación Policial, SIP, de 
Carabineros detuvieron ayer al noveno 
y último implicado en el secuestro y 
crimen de Alejandro Ponce Rodríguez, 
joven de 26 años de edad que fue 
secuestrado, brutalmente golpeado 
y, luego, asesinado por un grupo de 
personas en la comuna de Paihuano, 
las que se habían concertado para 
cometer el crimen.

Cabe recordar que, este hecho, ocurrió 
el 28 de noviembre del año pasado 
y, a la fecha, quedaba sólo uno de 
los involucrados prófugo. Se trata de 
Wilson Iglesias Rojas (23), el que fue 
capturado por Carabineros, luego de 
una investigación que les permitió 
ubicar al fugitivo de la justicia, en el 
sector de Las Compañías, en La Serena.

Sobre esto último, el comisario (s) 
de la Primera Comisaría de La Serena,  
Juan Carlos Parraguez, sostuvo que  
“por información que se mantenía, se 
hicieron una serie de indagaciones con 
respecto al domicilio, ya que contaba 
con una orden vigente por secuestro 
y homicidio, ubicándolo en el sector 
de Las Compañías”.

El sujeto fue detenido junto a su 
pareja, mujer que, si bien no tiene 
participación alguna en el asesinato 
de Alejandro Ponce, sí  mantenía una 
orden vigente por el delito de estafa, 
por lo que fue puesta a disposición 
de los tribunales de justicia.

ANTECEDENTES POLICIALES

Cabe señalar que, además de la orden 
de detención vigente por el crimen de 
Alejandro Ponce, el detenido mantiene 
anotaciones penales reiteradas por el 
delito de lesiones con arma blanca, 
robo con violencia, lesiones leves y  
maltrato de obra a Carabineros.

Con esta última captura, se cierra 
así, la búsqueda de los nueve parti-
cipantes en el asesinato, entre ellos 
dos mujeres.

LA FAMILIA

Consultados por El Día, los familiares  
de Alejandro Ponce, se manifestaron 
satisfechos y contentos por la deten-
ción del último de los prófugos, ante 
lo cual, esperan que se les aplique el 
máximo rigor de la ley por el brutal 
crimen cometido.

Carla Hidalgo, una de las hermanas 
de Alejandro Ponce, expresó a diario 
El Día que la detención del sujeto “era 
lo que esperábamos desde un prin-
cipio cuando supimos que él estaba 
involucrado”.

Más adelante, reiteró la intención 
de que “todos sean condenados a 
cadena perpetua y sin beneficios, 
porque esto fue algo que se planeó por 
meses. Todos estuvieron de acuerdo, 
ellos sabían a lo que iban”.

Además, mencionó que estos me-
ses han sido especialmente difíciles, 
producto del dolor de la pérdida y “la 
desesperación de saber que a este 
tipo no lo encontraban. Nosotros lo 
hicimos público en redes sociales 

hace un mes, porque veíamos que 
pasaba el tiempo y no era detenido. 
Gracias a Dios nos dieron la noticia 
que lo pudieron ubicar”, afirmó.

FUERTE IMPACTO

Lo cierto, es que el asesinato y la 
forma en que le quitaron la vida a 
Alejandro Ponce impactó fuertemente 
a la comunidad de Paihuano, ya que 
al tratarse de una comuna pequeña 
del valle de Elqui, todos los vecinos se 
conocen y,  varios de los que partici-
paron en los hechos se conocían con 
la víctima. Incluso, algunos de ellos 
se criaron juntos, por lo que, después 
de la incredulidad, llegó el horror, al 
conocerse los detalles de lo ocurrido.

El propio alcalde de la comuna, Hernán 
Ahumada condenó los hechos en la 
oportunidad y recordó que él, perso-
nalmente, había denunciado que el 
cabecilla del crimen estaba involu-
crado en asuntos ilícitos y que tenía 
amenazados a algunos residentes.

LOS HECHOS

Según lo que se ha podido recons-
truir sobre los hechos que llevaron al 
crimen de Alejandro Ponce, existió un 

ardid en el cual participaron nueve 
personas, entre ellas dos mujeres, 
una de las cuales fue clave para ha-
cerle una emboscada y secuestrarlo, 
para luego, trasladarlo a un domicilio 
particular, donde acabaron con su 
vida, incluso, grabando un video de 
los hechos.

En efecto, ese 28 de noviembre 
de 2022, Ponce fue contactado vía 
telefónica por una de las involucradas 
- a quien conocía - quien le mencionó 
que tenía algunos problemas, por lo 
que quería conversar con alguien. Así,   
acordaron juntarse en el sector del río. 

Sin embargo, una vez en el lugar, fue 
abordado por un grupo de sujetos, en 
su mayoría conocidos de él, quienes lo 
subieron a la fuerza a un vehículo y lo 
trasladaron a un domicilio particular.

El macabro plan tendría su origen 

23
Años tiene Wilson Iglesias Rojas, 
detenido por su participación en  
el asesinato de Alejandro Ponce, 

ocurrido el 28 de noviembre del año 
pasado.

Funcionarios 
de la SIP de 
Carabineros 
detuvieron 
ayer a Wilson 
Iglesias Rojas, 
involucrado 
en el asesi-
nato de Ale-
jandro Ponce, 
ocurrido en 
noviembre de 
2022.
CEDIDA

JUAN CARLOS PARRAGUEZ
COMISARIO (S) PRIMERA COMISARÍA DE 
LA SERENA

Por información que se 
mantenía, se hizo una 
serie de indagaciones 
con respecto al 
domicilio, ya que 
contaba con una orden 
vigente por secuestro 
y homicidio”

Óscar Rosales Cid / La Serena

@eldia_orosales
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AVISOS ECONÓMICOS EL DÍA

Si publicas viernes, sábado y domingo, te regalamos de lunes a miércoles.

Si publicas sábado y domingo, te regalamos lunes y martes.

Si publicas el domingo, tendrás el lunes gratis.

1

2

3

Cotiza tus avisos en: economicos@eldia.la. Fono: 512 200413  * Oferta válida solo por el mes de Julio y Agosto. 

PROMOCIÓN PARA TUS AVISOS

en una relación que la víctima habría 
tenido con la ex pareja del líder del 
grupo que lo secuestró, situación por 
la que éste último, buscaba venganza.

Una vez en el domicilio, comenzaron 
a golpearlo y a burlarse de él, todo lo 
cual, quedó grabado en un celular, 
imágenes que están en manos de 
quienes llevan adelante la investigación.

Una vez que acabaron con la vida 
de la víctima, decidieron trasladar el 
cuerpo al sector de la ruta Antakari, 
a 12 kilómetros de Vicuña, donde lo 
enterraron a poca profundidad. Ello 
significó que, 15 días después, una 
persona que caminaba por el sector, se 
percatara de la existencia del cuerpo, 
por lo cual, dio aviso a Carabineros.

PRIMERAS DETENCIONES

Tras el allanamiento de la casa en 
donde Alejandro Ponce fue asesinado, 
la policía dio cuenta que el sitio del 
suceso había sido prolijamente limpiado.

Sin embargo, fue una pequeña gota 
de sangre en la pata de una silla la que 
les permitió a los peritos identificar a 
los primeros imputados, lo que, a la 
larga, fue muy importante para esta-
blecer la dirección de la investigación.

A los pocos días, cinco de los invo-
lucrados en el crimen ya habían sido 
detenidos, mientras, la policía avanzaba 
en la identificación de todos los que 

habían participado en el homicidio.
Y, si bien, se especuló que algunos de 

ellos habían huido al norte, finalmente 
todos fueron ubicados en la región.

QUIÉN ERA LA VÍCTIMA

Alejandro Ponce Radríguez era el 
menor de una familia paihuanina y, por 
ser el último integrante de este grupo 

familiar, se ganó el amor y cariño de 
todos los componentes de su círculo 
íntimo, como también de sus veci-
nos, que lo conocían cariñosamente 
como el “Chiki”, apodo que se ganó 
de pequeño, cuando al ir a comprar 
chicles al almacén de la esquina y al 
no poder pronunciar correctamente 
el nombre del producto, pedía que le 
vendieran un “chiki”.

Según sus familiares, era un niño 
despierto y alegre, características 
que se mantuvieron hasta su adultez.

Asimismo, sus parientes lo recuerdan 
como el regalón de sus hermanos y 
hermanas, pero principalmente de su 
madre, a quien no le ocultaba nada. 

Por ser el más pequeño de cinco 
hermanos, tres por parte de la madre 
y dos por parte del padre, fue el más 
“regalón” de todos.

Y como su madre trabajaba, los 
hermanos mayores se dedicaban a 
cuidarlo.

FUNERALES

El día de su funeral quedó demos-
trado el amor que le tenía su familia 
y el inmenso cariño de sus vecinos. 

Luego de retirar sus restos del Servicio 
Médico Legal de La Serena, la carro-
za fúnebre y una gran caravana de 
vehículos adornados con globos y 
leyendas como “Adiós Chiki”, enfiló 
rumbo a Paihuano, cruzando todo el 
valle del Elqui.

Una parada obligada fue el terminal 
de buses de Vicuña, donde traba-
jó bastante tiempo como auxiliar y 
ayudante. 

Finalmente una verdadera multitud 
lo esperaba en su casa, desde donde 
posteriormente, sus restos fueron 
depositados en el cementerio local.

Luego de que la PDI fue asignada para investigar el asesinato de Alejandro Ponce, 
gracias a las pericias realizadas en la casa donde fue brutalmente golpeado hasta 
darle muerte, se detuvo al morador del inmueble, identificándose a todos los par-
ticipantes. Con ello, comenzó su búsqueda. Las diligencias dieron resultados y, ya 
para el 6 de enero, cinco más de los involucrados habían sido detenidos, entre ellos 
dos mujeres por su complicidad en el crimen.
Posteriormente, el 18 de enero era capturado Samuel Pradenas, de 30 años, hombre 
que se encontraba viviendo en situación de calle en el centro de Ovalle. Según ante-
cedentes recabados, vagó por semanas, después de que sus familiares dejaron de 
prestarle apoyo, hasta que fue ubicado por la policía. Paralelamente, en esa misma 
fecha era detenido Giancarlo Álvarez (35), también ubicado en la capital de la Pro-
vincia de Limarí y en condiciones similares a Pradenas. 
Mientras trabajaba como temporero, sus empleadores vieron que estaba siendo vin-
culado al homicidio de Alejandro Ponce en redes sociales, por lo que fue despedido. 
Finalmente ayer, casi 8 meses después del crimen, fue detenido por Carabineros en 
el sector de Las Compañías, el último implicado, Wilson Iglesias Rojas.

Crónica de las detenciones
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Padres de niños con diabetes denuncian 
falta de stock de insulina

EN CENTROS DE SALUD DEL CHOAPA

Los miembros de la Corporación PANADI señalan que, 
incluso, existe el caso de un menor que lleva dos meses 

sin recibir su medicamento. Esta situación se agrava aún 
más debido a que en las farmacias de Illapel y Salamanca 
se requiere hacer el pedido de insulina con una semana 
de anticipación para garantizar su entrega, tiempo que 

los más pequeños no pueden esperar.

La Corporación PANADI (Padres de 
Niños y Adolescentes con Diabetes) 
ha expresado su profunda preocupa-
ción ante la escasez de insulina que 
afecta, directamente, a, al menos,  
seis menores de las comunas de 
Salamanca e Illapel. 

Según testimonios de algunos pa-
dres, incluso hay casos en los que los 
menores llevan más de dos meses 
sin recibir la insulina necesaria para 
controlar su condición.

Al respecto, Pedro Araya, presidente 
de PANADI, manifiesta que éste es 
un tema muy complejo.

“Esta diabetes tipo 1 es de garantía 
GES y el hospital tiene el deber de 
entregar su insulina. Si bien los niños 
se controlan acá en Coquimbo con la 
endocrinóloga, allá deben recibir sus 
insumos. Si no tienen su insulina, los 
niños se mueren”, sostiene Araya.

El representante de los padres con 
niños diabéticos de la región afirma 
que ellos han hecho todos los reclamos, 
pero no han recibido una respuesta.

“Nosotros como papás de la organi-
zación hicimos un stock de insulina 
y un papá de los niños viajó de forma 
urgente el sábado desde Salamanca a 
Coquimbo.  Le dimos la insulina y se 
tuvo que regresar de forma inmediata. 
Y en Illapel no venden insulina en las 
farmacias”, sostuvo Araya.

CASOS EN CHOAPA

Uno de los casos es el de Alonso, 
de la comuna de Salamanca, y de 
7 años de edad. Su padre, Carlos, 
sostiene que desde hace dos meses 
que no cuentan con el suministro de 
insulina, por lo que su única solución 
es poder conseguirla a través de la 
donación de otros padres de la región.

En ese sentido, sostiene que su 
hijo es insulino dependiente desde 
hace dos años.

“Cuando vamos al hospital, si es 
que hay, nos entregan otra insulina 
que no es la que necesita mi hijo. 
Es suministrarle un medicamento 
que no corresponde, que es grave. 
Eso significa que a mi hijo se le 
debe controlar cada comida y estar 
midiendo cada gotita que sale de 
las inyecciones diarias, porque no 
tenemos acceso a más”, afirma. 

Carlos sostiene que encargar la 
insulina desde Illapel o Salamanca 
implica una demora de, al menos,  

cinco días, siendo que cada ampolla 
sale 90 mil pesos, y las venden en 
pack de cinco.

“Vamos al hospital de Salamanca 
y nos dicen que desde Coquimbo 
no la envían y luego llamamos para 
allá y nos dicen que si se envió. Pero 
llega cambiada o simplemente no 
llega. De los dos lados se culpan 
y el único perjudicado es mi hijo”, 
señala el atribulado padre, quien 
sostiene que no es la primera vez 
que pasa esta situación, por lo que 
se está poniendo en riesgo la salud 
y la vida de su hijo.

ERROR EN RECETA

Otro caso similar es el que relata 
Yamilet Aguilar, quien sostiene que 
su hijo Facundo, de 6 años, ha tenido 
problemas desde la entrega de su 
receta y la falta de insulina en la 
comuna de Illapel.

“Él tuvo control estos días, por lo 
que viajé a La Serena, lo que me 
permitió comprar la insulina. De 
otra manera no sabría qué hacer, 
pero hay gente que no puede viajar 
y sus hijos corren riesgo”, señala la 
mujer illapelina.

En paralelo, Aguilar plantea otro 
problema: los errores en las recetas, 
lo que perjudica a niños como su hijo, 
quien está recibiendo sus primeras 
dosis de insulina.

“Le recetaron insulina Apidra, que no 
correspondería, ya que debería ser para 
principiantes que es la NovoRapid. 
Un error como ese puede llevar a la 
muerte a mi hijo. Es muy delicado”, 
manifestó la madre de Facundo.

LLEGADA DE DOSIS

Al respecto, Maricella Cerda, 
químico farmacéutico y jefa de 
Apoyos Clínicos del Servicio de 
Salud Coquimbo, explica que, si 
bien se presentó un problema de 
stock, éste fue solucionado.

“Resulta importante explicar que 

los pacientes con Diabetes Mellitus 
Tipo 1 de Illapel son derivados desde 
el hospital de dicha comuna, que 
es un recinto asistencial de media-
na complejidad, hacia el Hospital 
de Coquimbo, donde son vistos 
por especialistas y todo el equipo 
de salud. Con el fin de que estos 
pacientes y sus familias no deban 
viajar cada vez que tengan que 
retirar sus medicamentos, las in-
sulinas especiales son enviadas a 
Choapa, a través del programa de 
Mejoramiento de la Atención de 
Pacientes Alejados (MAPA) far-
macológico”, explicó. 

En ese sentido, la funcionaria 
señaló que este martes, llegaron 
2.000 nuevas dosis de insulina al 
establecimiento para ser entregadas 
a los pacientes que lo requieran y 
estén bajo control.

PROBLEMAS CON LAS 
HORAS DE ATENCIÓN

No osbtante, según el presidente 
de PANADI, Pedro Araya la única 
endocrinóloga que tiene el poli-
clínico del Hospital de Coquimbo y 
que debe atender unos 200 niños, 
se habría ido de vacaciones, por lo 
que todas las horas del mes de julio 
debían ser reagendadas.

“Eso nos dijeron las enfermeras el 
lunes, que ella se fue de vacaciones. 
Nosotros entendemos que todos 
necesitamos vacaciones, pero eso 
debería ser algo programado, no 

de un día para otro. Hay niños que 
esperan hace seis o siete meses 
por esa hora”, señala Araya.

Consultados por El Día sobre esta 
situación, desde el Hospital de 
Coquimbo descartaron que la profe-
sional se encuentre de vacaciones.

“Las atenciones a pacientes pe-
diátricos con diabetes mellitus tipo 
1 han continuado ininterrumpida-
mente a cargo de nuestro equipo 
de profesionales del policlínico 
respectivo. En particular, la profe-
sional médico no se encuentra con 
permiso o feriado legal”, se señaló 
en una declaración.

En el documento, se explicó además 
que, en el caso de horas de con-
trol que hayan sido reprogramadas 
por diferentes circunstancias, los 
pacientes crónicos bajo control y 
compensados, cuentan con horas 
suficientes para receta, es decir, 
para garantizar la continuidad de 
sus tratamientos farmacológicos.

BOMBAS DE INSULINA

De todas formas, el presidente de 
PANADI afirma que éstos no son 
los únicos problemas que deben 
enfrentar.

En efecto, otro de los inconve-
nientes es que, si bien, existe la 
posibilidad para que los hospitales 
postulen a bombas de insulina, en 
la zona desde el año 2017 no se ha 
entregado ninguna.

“Esto es porque la endocrinóloga 
que tenemos en Coquimbo no tiene 
la expertiz para postular a los niños 
y, por lo tanto, no puede certificar 
las postulaciones. Hace dos meses 
el director del hospital nos dice que 
llegó un diabetólogo para postular a 
los niños, pero luego el profesional 
habría dicho que la prioridad son 
los adultos. Él tiene que postular 
a todos, pero sabemos que no van 
a ser para todos, porque la bomba 
cuesta 7 millones de pesos, pero no 
pueden decir eso. Esperamos que 
esto no sea así y esperamos una 
respuesta”, manifestó Pedro Araya.

Desde el Servicio de Salud indicaron 
que “como región, postulamos este 
año a la Subsecretaría de Redes 
Asistenciales y estamos a la espera 
de la confirmación para acreditarnos 
como centro prestador de bombas 
de insulina para adultos, a través de 
la Ley Ricarte Soto y en el Hospital 
de Coquimbo, recinto donde ya se 
sumó al equipo un especialista en 
diabetología”, manifestaron a través 
de un comunicado.

2.000
Nuevas dosis de insulina llegaron 
ayer al Hospital de Illapel para ser 
entregadas a los pacientes que lo 

requieran.

Lionel Varela Á. / Provincia de Choapa

@eldia_cl
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Parlamentarios investigan cuestionado 
traspaso de dineros a fundación de La Serena

EN EL MARCO DEL “CASO CONVENIOS”

Ubicada en calle Cisternas, la supuesta sede de la “Fundación para el desarrollo de las 
Organizaciones”, no presenta actividades desde hace casi dos años.

LAUTARO CARMONA

Los Legisladores, Sergio Gahona y Juan Manuel 
Fuenzalida, revelaron la existencia de un traspaso por 

$1.300 millones –de un total de 2.500 aprobados - desde el 
Gobierno Regional de Arica y Parinacota a la “Fundación 
para el desarrollo de las Organizaciones”, cuya sede, si 
bien tiene domicilio en la capital regional, no presenta 

actividad desde hace casi dos años.

Una nueva arista del llamado “caso 
convenios” involucraría a una fun-
dación con domicilio en la ciudad 
de La Serena. 

Según revelaron en un punto de 
prensa, los parlamentarios de la 
UDI por la región, Sergio Gahona 
y Juan Manuel Fuenzalida, la 
“Fundación para el desarrollo de 
las Organizaciones” se adjudicó un 
total de 2.500 millones de pesos 
por parte del Gobierno Regional de 
Arica y Parinacota, para desarrollar 
diversos proyectos de negocios 
para emprendedores en esa zona 
del norte del país.

De hecho, los parlamentarios ase-
guraron que de esos 2.500 millones 
aprobados, ya se había concretado 
un primer traspaso de 1.300 millo-
nes a la fundación, cuyo director, 
explicaron, responde al nombre de 
Roberto Pizarro Díaz, quien, además, 
“tiene una consultora que presta 
algunos servicios de capacitación”, 
explicó el senador Gahona en el 
punto de prensa. 

No obstante, lo que más llamó la 
atención de los parlamentarios fue 
la “rapidez” con que se aprobaron 
los recursos. 

“La ficha de creación del proyec-
to es del 3 de febrero y el señor 
que la crea, es don Ramiro Moreno 
Valenzuela, profesional del Gobierno 
Regional (de Arica). Pero el mismo 
3 de febrero, se hace un informe 
ejecutivo de este proyecto, realizado 
por el señor Héctor Droguett. Y el 
mismo 3 de febrero (se hace) el acta 
de admisibilidad del proyecto. En 
menos de 8 horas se aprueban 2.500 
millones de pesos a una fundación 
que, dudamos, realmente, que tenga 
las capacidades para hacer este 
proyecto”, aseguró Gahona. 

Es más, según el senador, quienes 
autorizan el acta de admisibilidad de 
la iniciativa, son “los mismos señores 
que crean la ficha de identificación 
del proyecto y los mismos que hacen 
el informe ejecutivo, quienes son 
parte del grupo de profesionales del 
Gore de Arica y Parinacota”, afirmó. 

CUESTIONAMIENTO

Uno de los puntos que los legis-
ladores cuestionaron durante el 
punto de prensa, fue la suscripción 
de este millonario convenio con una 

fundación “que no tiene ninguna 
experiencia en esta materia y que, 
además, es de otra región”, aseveró 
Gahona, más si se cuenta con la 
capacidad que tienen al respec-
to, servicios públicos como Corfo, 
Sercotec o Fosis.

En ese sentido, el parlamentario 
de la Región de Coquimbo fustigó 
al director de la fundación y al 
Gobierno Regional de Arica “a dar 
explicaciones”, así como a la sub-
secretaría de Desarrollo Regional, 
“que tiene que supervisar este tipo 
de proyectos”. 

Pero además, se hizo énfasis en 
el hecho de que la aludida funda-
ción, si bien presenta domicilio en 
la ciudad de La Serena, su sede 
no presenta actividad relacionada 
desde, al menos, dos años a la fecha. 

En efecto, un equipo de diario El 
Día se trasladó hasta la vivienda, 

ubicada en calle Cisternas, y pudo 
constatar que, efectivamente, no 
existían actividades relacionadas 
con la “Fundación para el desarrollo 
de las Organizaciones”. 

ALTERNATIVAS

De momento, los parlamentarios 
de la UDI subrayan que se encuen-
tran recabando mayor información 
en torno a eventuales vínculos 
políticos que pudiere haber entre 
los miembros de la fundación y el 
Gore de Arica y Parinacota. 

“Eso no lo hemos obtenido toda-
vía. Hemos pedido información vía 
Transparencia, tenemos el convenio 
de transferencia del Gore de Arica. 
Tenemos todos los antecedentes, 
pero no tenemos aún información 
de que haya algún vínculo. Por eso, 
nuestros profesionales están tra-

bajando están trabajando en esto”, 
explicó el senador Sergio Gahona.

En esa misma línea, el diputado 
Juan Manuel Fuenzalida, indicó que 
“obviamente, vía fiscalización de la 
Cámara de Diputados, como también 
vía Transparencia, vamos a solicitar 
toda la información disponible, de 
manera de poder determinar, con 
los documentos que la acompañen, 
los pasos a seguir. Si van a hacer 
acciones por la vía administrativa, 
es decir, por Contraloría, o bien, vía 
judicial, a través de una querella, si 
vemos que se constituye la causal 
de algún delito”.

GOBIERNO REGIONAL RESPONDE

Desde el norte del país en tanto, 
y ante las denuncias emprendidas 
por los parlamentarios, la respuesta 
no tardó en llegar, y vía comunicado 
de prensa, el Gobierno Regional 
de Arica y Parinacota, vía su au-
toridad ejecutiva, Jorge Díaz, y el 
Consejo Regional, desestimaron 
“cualquier tipo de irregularidad 
frente a la transferencia de fondos 
desde el Gobierno Regional de Arica 
y Parinacota a la Fundación para el 
desarrollo de las Organizaciones en 
el marco del periodo presupuestario 
2023”.

Junto con reconocer la “lamentable 
situación” generada a nivel nacional 
por las cuestionadas transferencias 
de recursos a fundaciones, así como 
no caer en una “cacería de brujas” 
frente a todos los recursos que se 
entregan para fines sociales, el go-
bernador de la región asegura que el 
traspaso a la fundación serenense 
“no permite ningún margen de duda 
y se realizó conforme a todos los 
protocolos y con tiempo de trami-
tación desde enero a junio, entre 
la fecha de ingreso del decreto y la 
total tramitación de éste, es decir, 
con un amplio plazo para seguir 
todas las etapas”. 

Asimismo, se justifica el mon-
to transferido, pues, aseguran, el 
proyecto beneficiará a 800 em-
prendedores de la Región de Arica 
y Parinacota, recibiendo cada uno 
de ellos, un capital de 1.100.000 
pesos.

“Estos recursos”, prosigue la au-
toridad regional, “fueron votados y 
aprobados por el Consejo Regional, 
previo proceso de admisibilidad y 
legalidad respectivamente y, pos-
teriormente, se realizaron dos toma 
de razón de la Contraloría, máximo 
órgano fiscalizador del país”, aseguró. 

Christian Armaza / La Serena

@eldia_cl
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Los retos y metas de los aspirantes a oficiales 
de Carabineros originarios de la región

DESTACAN EL VALOR DE PERTENECER A LA INSTITUCIÓN UNIFORMADA

Cuatro cadetes de la Escuela de Carabineros del General 
Carlos Ibáñez del Campo relataron sus historias de vida 
y la forma en que optaron por ser parte de la institución, 

pese a las críticas de algunos sectores y los enormes 
obstáculos que enfrentarán al combatir la delincuencia y 

la inseguridad en las calles.

Una intensa campaña se encuentra 
realizando en la zona la policía uni-
formada para incentivar la llegada 
de nuevos postulantes a la Escuela 
de Oficiales de Carabineros de Chile.

Es por esta razón que un grupo 
de ocho aspirantes originarios de la 
Región de Coquimbo han visitado 
distintos medios de comunicación 
y algunos recintos educacionales 
dando a conocer su experiencia en la 
Escuela de Carabineros del General 
Carlos Ibáñez del Campo.

Al respecto, el subteniente Sebastián 
Riedel, de la Primera Comisaría de La 
Serena, sostuvo que en la actualidad 
están llevando a cabo el proceso de 
difusión a lo largo de todo el país.

“La idea es difundir la escuela, que 

somos personas normales y lo que 
busca es dar acceso a la institución 
policial a un rango mayor de personas”, 
indicó el oficial.

Riedel afirmó que las cifras de as-
pirante han aumentado, ya que los 

requisitos son más flexibles.
En efecto, el subteniente manifiesta 

que se establecieron cambios en dos 
condiciones, las que hacen referen-
cia a la edad y estatura de las y los 
aspirantes.

“Para los hombres, estatura míni-
ma de 1.60 metros, y mujeres, 1.50 
metros. Tener entre 18 y 30 años 
(al 1 de febrero del año de ingreso). 
Además, ahora se aceptan personas 
que tengan tatuajes, si bien no tan 
visibles”, manifiesta Riedel.

Incluso, el subteniente indica que 
con la flexibilidad de estos requisi-
tos, muchos aspirantes han cursado 
una carrera universitaria y luego han 
querido ingresar a Carabineros.

Lionel Varela / La Serena

@eldia_cl

Peter Wetzel tenía claro, desde que 
estudiaba en The International School 
de La Serena, que su pasión iba por 
las instituciones armadas. Si bien 
en una primera instancia ingresó a 
la universidad a estudiar agronomía, 
su deseo de ayudar a los demás pudo 
más y decidió congelar su carrera 
para seguir su sueño de ingresar a la 
Escuela de Oficiales de Carabineros y 
cumplir con su vocación de servicio a 
la comunidad.
Peter, de padre norteamericano y 
madre chilena, nació en Egipto, pero 
desde los 10 años llegó a la ciudad de 
La Serena, donde comenzó su admi-
ración por los carabineros a quienes 
veía como verdaderos héroes.
“Quería ser un aporte a la sociedad 
y empecé a buscar la manera. Me di 
cuenta de la labor que tiene carabineros que ayudan a las personas todos los días 
y en un fin de aristas. Fue la mejor decisión que tomé en mi vida porque es algo que 
me ha servido como los hábitos y valores de la escuela”, explica. 
El joven serenense sostiene que realizó varios trabajos, incluso de repartidor de 
Diario El Día, lo que siempre le permitió tener un sentido de responsabilidad y dis-
ciplina, lo que le sirvió para enfrentar los desafíos en la institución.
“Estoy en segundo año. En la escuela se extraña la familia al principio, pero luego 
se siente que se llega a otra familia que te acoge, ya sea los pares o los docentes 
que nos entregan mucha experiencia”, afirmó. 
Wetzel reconoce que en su familia y cercanos existe una preocupación por el 
escenario que enfrentarán al salir, con el aumento de la violencia y delincuencia 
en las calles. “Le entrego la confianza a que en la escuela nos dan las mejores 
herramientas y conocimientos para cumplir nuestra función”, señaló.

Peter Wetzel 
ASPIRANTE OFICIAL DE CARABINEROS

Martín Campos estudió en el colegio 
Santa María de Belén en Sindempart, 
Coquimbo, donde egresó de cuarto 
medio y decidió entrar a Ingeniería 
Mecánica en la ULS. Al tercer año de 
su carrera conoció el proceso de pos-
tulación a Carabineros y no dudó en 
postular.
“Siempre quise ser carabinero, el 
servicio de vocación es algo que me 
llena por completo. Si bien en inge-
niería me sentía realizado, era algo 
sólo para mí. En cambio, en carabine-
ros puedo ayudar a los demás”.
Campos asegura que es algo dife-
rente a la universidad, pues es un 
tema más estricto, pero que marca 
disciplina.
“Pero también tenemos bastantes 
ramos dentro de la escuela como preparación física, derecho, matemática, gestión 
financiera y administrativa y de recursos, y capital humano”, sostiene.
El aspirante, que va en su tercer año en la escuela, señala que en la parte física 
reciben entrenamiento de defensa personal y tienen práctica de deportes como 
equitación, fútbol, basquetbol, rugby o tenis. “ Yo postulé en pleno estallido social. 
Ese año bajaron las postulaciones a la escuela, pero más allá de lo que puedan decir 
o lo que esté pasando, uno siente la vocación de ingresar y sus ganas de ayudar a 
las personas es mayor. La carrera que uno ejerza siempre habrá cosas buenas o 
malas. Va a depender de ti como te desempeñes”, manifestó.
Martín indica que en sus cuatro años de formación se preparan para salir a la calle 
a enfrentar varios desafíos. “Tenemos una preparación que es teórica, táctica, po-
licial y defensa personal. Cada vez que hay más delincuencia nos preparan mucho 
más desde la escuela, y todos mis compañeros quieren salir a entregar su servicio 
a la sociedad”, finalizó.

Martín Campos
ASPIRANTE OFICIAL DE CARABINEROS
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@diarioeldiaSÍGUENOS:

Te invitamos a seguirnos en
CULTURA   TENDENCIAS   REGIÓN   POLICIAL   DEPORTES

Diego Benítez egresó del colegio San 
José de La Serena y decidió estudiar 
contador auditor. Pero en su tercer 
año quiso dar un cambio radical y se-
guir su pasión de niño que era ingre-
sar a la Escuela de Carabineros.
“Voy en tercer año. No me costó mu-
cho acostumbrarme porque sus pro-
cesos de estudio son muy similares 
a los de una universidad, donde los 
controles de educación y ramos son 
similares a los entregados por la edu-
cación superior. Nos hacen clases 
fiscales activos, ex ministros de la 
Corte Suprema y eso hace que exista 
un gran nivel y un compromiso mayor 
al ser un internado”, expresó.
El joven proveniente del sector de Las 
Compañías afirma que en la escuela 
cuentan con todas las comodidades, 
que van desde una piscina olímpica,  
un estadio y las necesidades médicas que requieran atención. “Mi familia sabía que 
siempre me gustó ser carabinero, mi papá es carabinero. Además, pese a ingresar a 
la escuela, me dieron la oportunidad de seguir en la Universidad Mayor mis estudios 
superiores. Mis amigos se ponen orgullosos que podamos servir al país y entregar 
esta ayuda a las personas de nuestro país”, afirmó.
Benítez indica que la preparación que le entregan es fundamental para desempeñar 
una buena labor y dejar de lado las críticas que surgen de algunas personas sobre 
la institución. “Por eso tenemos derecho, para conocer las leyes y cómo aplicarlas 
de buena manera”, manifestó.
Sobre el aumento de la delincuencia, Diego reitera que la preparación debe ser 
crucial para enfrentar este escenario. “Todos los jóvenes que quieran servir a la 
Patria puedan ingresar a la escuela, que es donde uno puede ser parte del cambio 
del país”, finalizó.

Diego Benítez  
ASPIRANTE OFICIAL DE CARABINEROS

Javier Aguilera, relata que mientras 
estudiaba en el Colegio San Francisco 
Coll, de Las Compañías, llegaron algu-
nos aspirantes de la Escuela de Cara-
bineros quienes dieron a conocer los 
procesos de postulación, algo que le 
generó un gran impacto y reafirmó su 
decisión de ingresar a la institución.
“Mi familia y pareja siempre han sido 
un apoyo y me motiva a seguir en la 
escuela. Salí a los 17 años del colegio, 
luego postulé y quedé a la primera 
en la escuela, a diferencia de otras 
personas que quedan a la tercera o 
cuarta vez. Además, que nos tocó la 
pandemia al ingresar, que nos alejó 
de la familia. Fue duro, pero se siguió 
adelante”.
Respecto a los cuestionamientos que 
ha tenido la institución, Aguilera, que 
va en su tercer año, afirma que la 
gente debe conocer la labor que hacen los carabineros, que es un gran apoyo a la 
sociedad.
“La escuela es una burbuja y nos da un énfasis en que uno debe aprender para no 
cometer errores, ya que representa una institución. Uno debe ser lo más profesional 
posible y por eso la cantidad de ramos que tenemos y nos sirven de formación”, 
detalló.
El joven sostiene que, si bien el delito ha aumentado en algunas zonas del país, es 
necesario ser cada día más profesionales y, por ejemplo, conocer los medios tecno-
lógicos que pueden ayudar en estas situaciones de prevención. “Carabineros siem-
pre va un paso más adelante que la delincuencia y eso debe seguir así”, aseguró.
En relación con la percepción de la población respecto a la falta de personal policial 
en algunos sectores, el aspirante señala que “como dice el General Director, la gente 
siempre quiere más carabineros. En todos lados”.

Javier Aguilera
ASPIRANTE OFICIAL DE CARABINEROS



ACTUALIDAD      I   MIÉRCOLES 5 DE JULIO DE 2023  I  el Día10  I

Ministerio responde a críticas de 
comités de vivienda de Coquimbo

FUERON REALIZADAS A TRAVÉS DE DIARIO EL DÍA

Después de que la presidenta del comité Estancia del 
Amanecer, Mónica García, reprochara que las casas y 
departamentos que se les entregarán, no podrán ser 

vendidos, desde Vivienda y Urbanismo afirmaron que los 
proyectos habitacionales públicos tienen un tiempo de 
provisión, porque son para dar solución a la necesidad 

de las personas. 

El pasado lunes, Diario El Día dio 
a conocer las críticas realizadas por 
los comité de vivienda de Coquimbo 
y, en particular, de la presidenta del  
comité Estancia del Amanecer, Mónica 
García, sobre el Plan de Emergencia 
Habitacional  implementado por el 
gobierno. 

“No han existido avances, son nulos. 
Nosotros estuvimos en la mayoría de 
los conversatorios, aunque no a todos 
hemos sido invitados, pero fuimos igual 
(…). En todas estas conversaciones, 
se habla de lo que se va a realizar y 
de los proyectos que han salido, pero 
éstos son del gobierno anterior”, afirmó. 

De este modo, la dirigente agregó 
que la única iniciativa nueva es la 
construcción de casi 2 mil viviendas 
nuevas en los terrenos comprados a 
Ferronor. 

“Es muy poco el avance que se ha 
llevado a cabo. Se enfocaron más en 
los proyectos relacionados al Programa 
de Integración Social que en el DS49, 
que son los que provienen 100% de 
comités de vivienda. Para eso habían 
entregado este lote, pero aún no tienen 
definidos quienes son los que van a 
estar dentro”, señaló.

No obstante otra de las críticas que 
expresó la dirigente apunta a la imposi-
bilidad de vender sus futuras viviendas. 

“También nos informaron que los 
departamentos, las viviendas socia-
les, no van a poder ser tranzadas en 
el mercado privado, solamente en el 
mercado público, a precio justo. Esto 
quiere decir que nuestras casas, ya no 
las vamos a poder vender”, manifestó.

 

PERIODO DE PROVISIÓN

Consultado por las palabras de García, 
el seremi de Vivienda y Urbanismo, 
José Manuel Peralta, dijo que el PEH 
responde a una crisis habitacional 
que se viene arrastrando desde hace 
bastantes años. 

“En ese sentido, efectivamente existe 
un número importante de viviendas 
que se vienen construyendo desde 
el gobierno anterior. Son cerca de 5  
mil y nuestro compromiso es edifi-
car 12.490. Además, vamos a dejar 
en construcción a lo menos 10 mil 
soluciones habitacionales más. Es 
decir, el doble de las que recibimos de 
la anterior administración”, sostuvo. 

Ahora bien, en relación a la imposi-
bilidad de vender sus casas a privados 

como manifestó la dirigente del comité 
de vivienda, el seremi explicó que 
“todos los proyectos habitacionales 
públicos tienen un período de provi-
sión, por cuanto el Estado pretende 
dar soluciones a las familias que lo 
necesitan. En consecuencia, siempre se 
deja estipulado un lapso de tiempo en 
donde se tiene que usar esa vivienda. 

Y es más, si el propietario no la utiliza, 
se puede restituir a propiedad del 
Estado. Esto, ya que el fin ulterior es 
entregar soluciones habitacionales”, 
puntualizó Peralta.

PROYECTO EN FERRONOR 

En ese sentido, el secretario regional 
ministerial explicó que, al llegar al 
gobierno, no habían terrenos disponi-
bles en Coquimbo y por eso, tuvieron 
que efectuar una amplia adquisición, 
compra que no era vista desde hace 
más de dos décadas.

“Así, adquirimos 30 hectáreas en 
total, de las que 14 fueron a Ferronor. 
Ahora, nos encontramos elaborando 
la planificación para el desarrollo de 
iniciativas y prontamente vamos a 
licitar las primeras para iniciar con su 
ejecución durante el primer semestre 
de 2024. O sea, el comienzo de las 
obras va a ser a más tardar, el próximo 
año”, aseguró. 

Es así como en los terrenos compra-
dos a Ferronor se instalarán proyectos 
con Subsidio de Fondo Solidario de 
Elección de Vivienda DS49 para fami-
lias vulnerables. “De esta forma, si no 

se ve maquinaria trabajando es porque 
aún no empieza el desarrollo del Plan 
‘Ciudades Justas’ del Ministerio de 
Vivienda y Urbanismo, que se llevará 
a cabo en el lugar y que, si bien, busca 
construir más de 2 mil soluciones 
habitacionales, también implementará 
equipamiento comunitario, cultura, 
de servicios, jardín infantil, parque 
urbano, vialidades y conectividad”, 
explicó la autoridad.

El Minvu 
compró 14 
hectáreas 
a Ferronor 
para instalar 
proyectos 
con Subsidio 
de Fondo 
Solidario de 
Elección de 
Vivienda DS49 
para familias 
vulnerables.
LAUTARO CARMONA

Dato: 

El Plan de Emergencia Habitacional  
2022-2025, es una estrategia desa-
rrollada por el Ministerio de Vivienda y 
Urbanismo para abordar con sentido 
de urgencia el déficit habitacional que 
existe en Chile, ir en apoyo de las perso-
nas que más necesitan colaboración del 
Estado para acceder a una vivienda de 
calidad y alcanzar la meta establecida 
por el Presidente Gabriel Boric de entre-
gar 260 mil viviendas durante el actual 
período de gobierno.

Déficit habitacional 

“Todos los proyectos habitacio-
nales públicos tienen un periodo 

de provisión, por cuanto el Estado 
pretende dar soluciones a familias 
que lo necesitan. En consecuencia, 
siempre se deja un lapso de tiempo 

en donde se tiene que usar esa 
vivienda”

José M. Peralta
SEREMI DE VIVIENDA Y URBANISMO

Protagonista

Ricardo Gálvez P. / La Serena

@eldia_cl
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Asteroides: ciencia y amenaza
SE HAN IDENTIFICADO MÁS DE UN MILLÓN

El 30 de junio se celebró el Día Internacional de los 
Asteroides, una fecha que pretende concienciar sobre 

la importancia de estudiar y rastrear estos cuerpos 
celestes, fuente de una valiosa información científica, 

pero que también representan una amenaza para 
nuestro planeta.

Naciones Unidas aprobó celebrar el 
Día de los Asteroides en diciembre de  
2016 y eligió la fecha en recuerdo del 
llamado “evento de Tunguska”, regis-
trado el 30 de junio de 1908, cuando 
un asteroide de unos 40 metros de 
diámetro impactó violentamente en 
Siberia arrasando 2.000 kilómetros 
cuadrados de masa forestal.

Dicho asteroide entró en la atmós-
fera de la Tierra a una velocidad de 
unos 54.000 kilómetros por hora, 
produciendo una bola de fuego que, 
según la agencia espacial estadouni-
dense, NASA, liberó una cantidad de 
energía equivalente a 185 bombas 
de Hiroshima.

Otro impacto importante y más re-
ciente se registró el 15 de febrero de 
2013, cuando un asteroide de 18 metros 
de diámetro y 13.000 toneladas de 
peso explotó en la atmósfera sobre 
la ciudad de Chelyabinsk, en Rusia, 
liberando cerca de medio megatón de 
energía (equivalente a 35 bombas de 
Hiroshima). La onda expansiva dañó 
miles de edificios e hirió a unas 1.500 
personas.

Este suceso marcó un antes y un 
después en la percepción sobre el 
riesgo que suponen los asteroides y 
la necesidad de acciones preventivas. 
Ese mismo año, 2013, se creó, por 
recomendación de la ONU, la Red 
Internacional de Alerta de Asteroides 
(IAWN).

MÁS DE UN MILLÓN 
DE ASTEROIDES CONOCIDOS

Los asteroides son restos rocosos 
que quedaron de la formación inicial 
de nuestro Sistema Solar hace unos 
4.600 millones de años y la mayor 
parte de ellos se encuentran en el 
cinturón de asteroides, una región 
entre las órbitas de Marte y Júpiter, 
aunque también hay algunos que 
han entrado en el interior del Sistema 
Solar y cruzan la órbita terrestre. Esos 
son los peligrosos y los que merecen 
mayor atención.

La NASA contabiliza más de 1,2 mi-
llones de asteroides conocidos, de los 
cuales, unos 30.000 se sitúan cerca 
de la Tierra, y en torno a 1.500 están 
clasificados como potencialmente 
peligrosos.

La mayoría de los asteroides tienen 
formas irregulares, aunque algunos 
son casi esféricos, y su tamaño es 
muy variado. Más de 150 asteroides 
tienen una pequeña luna compañera, 
o incluso dos. También hay asteroides 
binarios, en los que dos cuerpos rocosos 

de tamaño similar se orbitan entre 
sí; y sistemas de asteroides triples.

El primer asteroide descubierto fue 
Ceres, en 1801, por el astrónomo 
Giuseppe Piazzi. Ceres estaba con-
siderado el asteroide más grande con 
unos 1.000 km de diámetro, pero en 
2006 fue reconocido como planeta 
enano, de modo que ahora los de 
mayor tamaño son Palas y Vesta, 
ambos con diámetros de algo más 
de 500 kilómetros.

Datos recientes del telescopio espacial 
Gaia de la Agencia Espacial Europea 
(ESA), han permitido crear un mapa 
3D de la Vía Láctea, revelando que 
hay muchos más asteroides de lo 
que se pensaba.

FUENTES DE INFORMACIÓN

Los asteroides, al estar compuestos 
por materiales sobrantes de la forma-
ción de los planetas, son muy valiosos 
desde el punto de vista científico, ya 
que podrían contener precursores 
moleculares de la vida y dar pistas 
sobre el nacimiento del Sistema Solar.

En los últimos años se han lanzado 
dos misiones para recoger muestras de 
asteroides y traerlas a la Tierra. En la 
primera, de la Agencia de Exploración 
Aeroespacial Japonesa (JAXA), la 
sonda Hayabusa-2 viajó al asteroide 
Ryugu, del que regresó en 2020. La 

otra es la misión Osiris-Rex de la 
NASA, que tomó muestras del aste-
roide Bennu y ahora viaja de vuelta 
a la Tierra, adonde llegará el próximo 
24 de septiembre.

La importancia de las muestras 
tomadas en Ryugu y Bennu es que 
se trata de material que no ha estado 
expuesto a ninguna contaminación 
terrestre, como sí puede ocurrir con 
los trozos de asteroides caídos en 
nuestro planeta. De momento, en 
las muestras procedentes de Ryugu 
ya se han encontrado vitamina B3 y 
uracilo, que es uno de los componentes 
básicos necesarios para formar el ARN.

DEFENSA PLANETARIA

Los científicos realizan desde hace 
tiempo un seguimiento de los aste-
roides “potencialmente peligrosos” 
con el fin de proteger a la Tierra de 
impactos similares al que hace 66 
millones de años provocó la extinción 
de los dinosaurios. Pero, en caso de 
descubrir un asteroide que se dirige 
hacia nosotros, ¿cómo podemos des-
viarlo o destruirlo antes de que llegue?

El cine ya nos planteó ese reto 
hace 25 años y nos metió el mie-
do en el cuerpo con películas como 
“Armageddon” o “Deep Impact”, en 
las que, de repente, aparecía una 
amenaza desde el espacio y unos 

cuantos héroes improvisaban solu-
ciones para salvar el planeta.

En la realidad, sin embargo, actual-
mente existen programas de defensa 
planetaria capaces de identificar las 
potenciales amenazas, y que están 
ideando y ensayando planes para 
hacerles frente.

La NASA y la ESA, por ejemplo, 
colaboran en proyecto AIDA (Asteroid 
Impact and Deflection Assessment), 
dentro del cual, la NASA capita-
nea la misión DART (Prueba de 
Redireccionamiento de Asteroides 
Dobles), que cosechó un importante 
éxito en septiembre de 2022, cuando 
hizo que una sonda impactara contra 
la superficie del asteroide Dimorphos y 
desvió su trayectoria (redujo la órbita 
32 minutos). Dimorphos es una roca 
de tan solo 160 metros de diámetro, 
que orbita otro asteroide mayor llamado 
Didymos, de 780 metros, formando 
un sistema binario que se sitúa a 11 
millones de kilómetros de la Tierra.

DART, el primer simulacro de defensa 
planetaria para desviar asteroides, 
tiene su continuación con la misión 
Hera (nombre de la diosa griega del 
matrimonio) de la ESA, que estudiará 
en detalle los efectos del impacto con-
tra Dimorphos. La nave europea está 
previsto que despegue en 2024 para 
llegar al sistema Didymos-Dimorphos 
en 2026.

La NASA también lanzó en 2021 la 
sonda espacial Lucy para una misión 
de 12 años con rumbo a los llama-
dos asteroides troyanos, una región 
hasta ahora no explorada. En mayo 
de 2023 Lucy ajustó su trayectoria 
para encontrarse con el pequeño 
asteroide Dinkinesh.

Y hay también otros países con 
proyectos en marcha relacionados 
con los asteroides. China, por ejemplo, 
lanzará su propia misión en 2025 y su 
objetivo será el asteroide 2020 PN1, 
de tan solo 40 metros de diámetro, 
pero catalogado como potencialmente 
peligroso. La Agencia Espacial de los 
Emiratos Unidos, por su parte, planea 
enviar una sonda en 2028 para ex-
plorar siete asteroides y aterrizar en 
el último de ellos, llamado Justitia, 
en 2034.

Además, el pasado abril la NASA 
presentó su plan de defensa planetaria 
para los próximos 10 años, que incluye 
la elaboración de un catálogo completo 
de todos los objetos cercanos a la 
Tierra (NEO por las siglas en inglés 
de Near Earth Objects) que entrañan 
peligro, y el desarrollo de tecnologías 
para prevenir un posible impacto.

Entre los asteroides catalogados de 
mayor riesgo, la NASA cita a Bennu, 
que podría impactar contra la Tierra 
en el año 2182, si bien la probabilidad 
es muy baja, del 0,037%.

Efe / Internacional

@eldia_cl

El Sistema Solar está repleto de asteroides y pequeños cuerpos rocosos. EFE
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Los vehículos para patrullajes mixtos esperaron semanas para entrar en funcionamiento, 
debido a trabas administrativas.

EL OVALLINO

Cinco automóviles y dos camionetas comenzaron a 
funcionar esta semana en la comuna, realizando labores 

principalmente preventivas y de acercamiento a la 
comunidad. Cabe recordar, que durante varios meses se 
esperó el funcionamiento de estos móviles, los cuales, 
demoraron su puesta en marcha, producto de trabas 

administrativas. 

Tras varios meses de espera, final-
mente entraron en funcionamiento los 
siete vehículos nuevos para patrullajes 
mixtos, los cuales vienen a reforzar 
las labores preventivas de Carabineros 
en la comuna de Ovalle. 

Cabe recordar que estos móviles ya 
se encontraban hace algún tiempo en 
la ciudad, pero aún no estaban ope-
rativos, debido a que se esperaba su 
proceso de ploteo, el cual demoró por 
diferentes problemas administrativos. 

De esta manera, desde este lunes 
que los vehículos se encuentran ejer-
ciendo sus funciones, a través de un 
inspector municipal y un funcionario 
de Carabineros, permitiendo una me-
jor distribución del escaso personal 
policial. 

“Queremos manifestarle a la co-
munidad que, por fin, después de 
varios problemas de tipo administra-
tivo, logramos sacar a circulación los 
siete nuevos vehículos de seguridad, 
lo que nos va permitir planificar de 
mejor forma. La gente en las dife-
rentes reuniones nos manifestaba 
como prioridad la seguridad pública. 
Es importante contar con mayores 
niveles de seguridad en las calles y 
casas”, declaró al respecto el alcalde 
de Ovalle, Jonathan Acuña. 

Como complemento, el teniente 
coronel de Carabineros, Osvaldo 
González, aseguró que “este lunes,  
en base al convenio que se suscribió 
con la municipalidad de Ovalle, se dio 
inicio a los patrullajes en conjunto. 
Estos vehículos corresponden a cinco  
automóviles y dos camionetas, que 
van enfocadas a reforzar los servicios 
policiales. Estos automóviles irán 
directamente en apoyo a los cuadran-
tes, pero también al cumplimiento de 
órdenes judiciales, como orden de 
detención o citaciones, entre otros. 

Hay otro vehículo que irá destinado 
a las medidas cautelares, como los 
arrestos, o personas que, de una u 
otra manera, deben ser fiscalizadas”.

En este sentido, la autoridad poli-
cial manifestó que, si bien es cierto, 
este refuerzo es principalmente para 

procedimientos de baja complejidad, 
desde Carabineros desplegarán otras 
herramientas para cumplir con las 
labores más complejas. 

“Es importante indicar que estos 
vehículos siempre van a estar acom-
pañados con un carabinero y un ins-
pector municipal, y están dedicados 
principalmente a procedimientos de 
bajo riesgo, y en ese sentido, nosotros 
como Carabineros, vamos a disponer 
de los medios necesarios para los 
procedimientos de mayor importancia. 
Éstos van a estar siempre dotados 
por carabineros”, puntualizó. 

Cabe destacar que estos siete ve-
hículos funcionan en horario diurno, 
desde las 7 de la mañana hasta 
las 23:00 horas. Posterior a ese 
horario, el patrullaje será exclusivo 
de Carabineros. 

FOCO ESPECIAL EN LA RURALIDAD 

El teniente coronel puntualiza además 
que, las dos camionetas estarán des-
tinadas especialmente a los sectores 
rurales, así como al acercamiento con 
la comunidad. 

“Visitaremos distintos puntos con el 
personal de carabineros y del municipio. 
En alguna ocasión, desde la municipa-
lidad, se va a incluir a gente del área 
social, en base a estas problemáticas. 
Estas camionetas irán a las juntas 
de vecinos, a sectores periféricos. 
Vamos a tratar de llegar también a 
las caletas de la comuna de Ovalle, 
para interactuar con la comunidad y 
obtener información, y saber qué es 
lo que ellos necesitan”, sostuvo. 

Mientras tanto, con dos días ya de 
funcionamiento, el teniente coronel 
González hizo un positivo balance de 
lo que han sido estos patrullajes. “Los 
resultados han sido bastantes buenos. 
Estamos dando una respuesta más 
rápida a las personas que llaman al 
133”, indicó. 

MAYOR CONTINGENTE POLICIAL

De todas maneras, cabe señalar que 
el alcalde Joanthan Acuña, igualmente 
ha solicitado un mayor contingente 
de carabineros para la comuna, con 
el objetivo de seguir fortaleciendo la 
seguridad comunal. 

“Sabemos que el contingente policial 
es bajo, pero hemos pedido y vamos 
a pedir que parte del nuevo egreso 
de carabineros se quede en Ovalle. 
Tenemos una escuela de formación 
acá y creemos que es necesario que 
parte de ese contingente sea desti-
nado a nuestra comuna”, sostuvo la 
autoridad. 

Disponen de nuevos vehículos para 
patrullajes mixtos en Ovalle 

DOS ESTÁN DESTINADOS ESPECIALMENTE AL SECTOR RURAL

OSVALDO GONZÁLEZ
TENIENTE CORONEL DE CARABINEROS 
DE OVALLE 

Los resultados han 
sido bastantes buenos. 
Estamos dando una 
respuesta más rápida 
a las personas que 
llaman al 133”
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Evalúan buses eléctricos para mejorar 
el transporte público ovallino 

MEDIDA AMIGABLE CON EL MEDIO AMBIENTE 

Desde el ministerio del ramo elaboran un proyecto de 
locomoción colectiva mayor para la capital provincial del 

Limarí, priorizando vehículos que funcionen mediante 
energía eléctrica, por sobre los actuales, a base de 

combustible. En cuanto a los plazos, se espera que el 
proyecto sea ingresado a la Contraloría este año, para 

así, avanzar en su pronta implementación. 

Este martes, el subsecretario de 
Transportes, Jorge Daza, visitó la 
ciudad de Ovalle, oportunidad en la 
cual, se refirió a las mejoras que se 
alistan para la comuna en cuanto a 
la locomoción colectiva. 

Y es que, actualmente, la capital 
provincial del Limarí carece de micro-
buses, siendo este tema una demanda 
histórica de la población local con el 
fin de mejorar sus traslados al interior 
de la urbe. 

Consultado por ello, el subsecretario 
comenta que se ha recogido esta in-
quietud. “Hemos tenido una reunión 
con el alcalde para hablar sobre la 
necesidad de contar con un sistema 
de transporte mayor en Ovalle. Él nos 
ha pedido estudiar esa posibilidad, y 
nosotros como ministerio, lo estamos 
estudiando con sentido de urgencia, 
para poder avanzar en sistemas de 
transporte más modernos, y no sólo en 
las capitales regionales, sino también,  
en las otras comunas. Es importante 
tener un sistema de transporte mayor 
en Ovalle para darle dignidad a las 
personas, para que puedan movilizarse 
libremente”.

En ese sentido, el funcionario destacó 
que, durante el año 2022,  se realizaron 
diversas instancias de participación 
ciudadana con este fin. 

“La gente opinó sobre un sistema 
de transporte público mayor, sobre 
horarios, frecuencia y recorridos, lo 
que es muy importante, porque para 
el gobierno del Presidente Boric es 
importante tener la opinión de las 
personas y democratizar la infor-
mación, para que no sólo sean las 
instituciones las que desarrollen los 
planes y programas, sino que esto 
sea algo que se haga en conjunto 
con la ciudadanía. Esa participación 
ciudadana de 2022 dio origen a un 
plan que estamos trabajando como 
Ministerio de Transporte, y que espe-
ramos dar a conocer en los próximos 
meses”, sostuvo. 

Sobre las ventajas de promover el 
transporte mayor por sobre el uso del 
vehículo particular, Daza puntualiza 
que “más del 25% de las emisiones 
de carbono y de gases de efecto inver-
nadero provienen de sector transporte, 
y, por eso, tiene que ser una preocu-
pación del Estado el poder mejorar 
el transporte, a través de un sistema 

El subsecretario de Transportes, Jorge Daza, afirmó que se espera que el proyecto pueda 
implementarse lo más pronto posible en la capital limarina. 

EL OVALLINO

más amable con el medio ambiente. 
Los sistemas de transporte mayor son 
más eficientes, porque transportan 
más personas y necesitamos menos 
vehículos circulando. Entonces, en 
la medida que tenemos buenos sis-
temas de locomoción, las personas 
abandonan su automóvil particular y 
se suben a las micros, y así hacemos 
más eficiente el transporte”, aseguró. 

BUSES ELÉCTRICOS 

En ese sentido, la autoridad nacional 
destaca que se priorizará la utilización 
de buses eléctricos, por las ventajas 
que éstos traen consigo. 

“El ministerio está impulsando 
fuertemente la electromovilidad en 
las regiones, pues las ventajas del 
transporte eléctrico están a la vista. 
Es un sistema más eficiente con el 
medio ambiente, es un sistema que 
permite tener un electrocargador, en 
donde los buses se pueden cargar en 
las noches. (...). Además, los buses 
eléctricos que se han implementado 
en Santiago, son amigables con las 
personas que tienen dificultades de 
movilidad, ya que tienen piso plano 

en donde puede transitar una silla de 
ruedas. Tienen además, sistema WiFi, 
cargador USB y aire acondicionado. 
Esto último es algo muy importante 

en una ciudad como Ovalle, en donde  
en verano hace tanto calor. Por eso 
necesitamos tener un sistema de 
transporte que se conecte con esas 
particularidades de las ciudades, y 
que le permita a las personas te-
ner una mejor experiencia de viaje”, 
puntualizó. 

Con respecto a todo este proyecto, 
desde el Ministerio de Transporte 
esperan ingresarlo a la brevedad, para 
avanzar en su pronta implementación. 

“Estamos trabajando con sentido 
de urgencia. Ojalá este año podamos 
terminarlo e ingresarlo a la Contraloría. 
Posterior a ese ingreso vendrá una 
tramitación y licitación, y el sistema 
comenzaría a funcionar posterior a 
todos esos trámites”, apuntó. 

ANUNCIO PARA EL 
TRANSPORTE RURAL 

Entre las actividades que convoca-
ban al subsecretario a Ovalle estaba 
el anuncio de una nueva subvención 
para el transporte rural, específica-
mente en el sector de Punilla, en 
donde, desde ahora podrán contar con 
buses durante los cinco días hábiles 
de la semana, y no tan sólo el lunes 
y viernes como era antiguamente.

“Estuvimos en la localidad de Punilla, 
sector más de la costa de la comuna, 
para inaugurar un sistema de trans-
porte de zona aislada, el que será 
muy importante para la comunidad, 
porque va permitir tener un sistema 
de transporte con frecuencia diaria. 
Las personas podrán contar con 
un servicio de transporte de lunes 
a viernes, para poder venir a hacer 
trámites o a una hora al médico en 
Ovalle”, indicó el subsecretario Daza. 

“Este servicio funcionaba sólo los 
lunes y los viernes, y, hoy día, gracias 
al subsidio, va funcionar de lunes a 
viernes, en un horario de las 7 de la 
mañana y las 16:30 horas en la tarde. 
Entonces, la gente de Punilla podrá 
venir temprano y se podrá devolver 
en la tarde, para tener tiempo de 
realizar todos sus trámites. Esto es 
muy importante para la comuna, y 
esta localidad en particular. No por 
vivir en una zona aislada tienen que 
ser ciudadanos de segunda clase. 
Tenemos que darle dignidad, que es 
lo que nos ha pedido el Presidente 
Gabriel Boric”, agregó. 

Cabe señalar que el pasaje de este 
traslado tendrá un costo de 1.000  
pesos, con un 50% de descuento 
para los adultos mayores.

Luciano Alday V. / Ovalle

@eldia_cl

JORGE DAZA
SUBSECRETARIO DE TRANSPORTES

El ministerio 
está impulsando 
fuertemente la 
electromovilidad en las 
regiones. Las ventajas 
del transporte 
eléctrico están a la 
vista, es un sistema 
más eficiente con el 
medioambiente”
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 UF 05.07.23: $ 36.095,49 DÓLAR COMPRADOR: $798,00 DÓLAR VENDEDOR: $798,30 IPC MAYO: +0,1% IPSA:+0,69%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
martes en 5.894,34 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó una variación de +0,74% y cerró en 
30.298,48 puntos. 

En 60% bajaron los metros cuadrados 
autorizados para edificar en la región

ES LA MAYOR DISMINUCIÓN EN TRES DÉCADAS

El permiso de edificación es el documento que, una vez aprobado, permite comenzar una 
construcción, reconstrucción, reparación, alteración, ampliación, demolición u obras me-
nores según sea el caso.

LAUTARO CARMONA

Desde el gremio de la 
construcción criticaron 
los excesivos plazos de 
tramitación y la tediosa 

burocratización de los 
servicios involucrados 

en el proceso ya que, por 
ejemplo, la entrega de este 

tipo de permisos puede 
extenderse hasta por 32 

meses.

De acuerdo a información del Instituto 
Nacional de Estadísticas (INE), la 
Región de Coquimbo concentró el 
4% de los permisos de edificación 
entregados en el período 2014-2022, 
de los cuales, el 80% correspondió 
a autorizaciones para obras nuevas, 
destacando aquellas con destino 
habitacional, seguida de industria, co-
mercio y establecimientos financieros. 

En ese sentido, y durante el año 
pasado, la mayor cantidad de per-
misos de edificación se registraron 
en la Provincia de Elqui, con 78,1%. 

COMPLEJO ESCENARIO NACIONAL Y 
REGIONAL 

Al respecto, el presidente del Comité 
Inmobiliario y de Vivienda de la Cámara 
Chilena de la Construcción (CCHC) La 
Serena, Raimundo Rencoret, confirmó  
que el escenario actual es complejo.  

“A nivel nacional, los permisos de 
edificación para nuevas viviendas 
autorizados por las direcciones de 
obras municipales suman 16 meses 
con caídas y este 2023, es considerado 
el peor inicio para el sector, con una 
baja de un 37% en metros cuadrados 
permitidos en contraste con el mismo 
período del curso anterior. En tanto, la 
situación es igualmente compleja en la 
zona, por cuanto hasta la fecha se han 
autorizado 89.531 metros cuadrados 
de superficie total, lo que significa  un 
60% de retroceso en comparación 

con igual período de 2022, cuando 
se permitieron 223.992”, puntualizó. 

De hecho, el presidente del Comité 
Inmobiliario y de Vivienda de la CCHC 
La Serena señaló que este porcentaje 
es el menor en las últimas tres dé-

cadas, lo cual, ha sido afectado por 
los excesivos plazos de tramitación 
y una tediosa burocratización de los 
servicios involucrados en el proceso, 
ya que, por ejemplo, la entrega de 
un permiso de edificación puede 
extenderse hasta 32 meses para la 
ejecución de una iniciativa. 

“Es decir, en nuestro país, obtener las 
autorizaciones para iniciar una obra 
tardan lo mismo o incluso más, que el 
tiempo para construirla. Esto es brutal 
e impresentable. Lamentablemente 
se suma a la situación económica del 
país y de la región, a las altas tasas de 
interés y a la incertidumbre normati-
va, dejando una clara señal de freno 
a la inversión de la industria local. 
Sin duda, acá tenemos un enorme 
desafío”, complementó. 

MODERNIZACIÓN DE LA NORMATIVA 
EN LAS ÚLTIMAS DÉCADAS 

Para el director de la carrera de 
Ingeniería en Construcción y acadé-
mico de postgrado de la Universidad 
Autónoma, Erwin Navarrete, si bien 
el otorgamiento de permisos de edi-
ficación viene desde hace varias dé-
cadas atrás, ha tenido cambios que 
lo adaptan al mercado actual. 

“Por ejemplo, cuando se implemen-
tó no se consideraba la eficiencia 
energética y la norma se actualizó 
para incluirla. Ahora ¿entrega certeza 
jurídica? Todo lo construido en el 
territorio nacional es en base a la ley 
existente. Puede ser que en algunos 
casos las obras se ralenticen o dere-
chamente paralicen, como lo que pasó 
con este centro comercial en Ñuñoa, 
donde hubo una discrepancia jurídica. 
Pero, en general, la norma es súper 
clara y todo lo edificado se encuentra 
apegada a ella”, dijo. 

Cabe destacar que el permiso de 
edificación es el documento que 
una vez aprobado, permite comenzar 
una construcción, reconstrucción, 
reparación, alteración, ampliación, 
demolición u obras menores según 
sea el caso.

“Se basan en la Ley General de 
Urbanismo y Construcción, específi-
camente en su ordenanza, y mandatan 
a los directores de obras municipales 
para poder entregarlos. Es decir, en 
una comuna existen los planes regu-
ladores que ordenan los territorios, 
además de entregar facultades para 
construir ciertas infraestructuras ya 
sean hospitales, residencias, centros 
deportivos, cárceles y mall, entre 
otras. Entonces, el director de obras 
municipales puede entregar su au-
torización de acuerdo a las normas 
exigidas por la ordenanza, pero tam-
bién por el plano regulador”, explicó 
el profesional.   

RAIMUNDO RENCORET
PRESIDENTE COMITÉ INMOBILIARIO Y 
DE VIVIENDA CCHC LA SERENA

En nuestro país, 
obtener las 
autorizaciones para 
iniciar una obra tardan 
lo mismo o incluso 
más, que el tiempo 
para construirla. 
Esto es brutal e 
impresentable. 
Lamentablemente se 
suma a la situación 
económica del país y 
de la región”

ERWIN NAVARRETE
DIRECTOR CARRERA INGENIERÍA EN 
CONSTRUCCIÓN U. AUTÓNOMA

Los permisos de 
edificación basan 
en la Ley General 
de Urbanismo 
y Construcción, 
específicamente 
en su ordenanza, 
y mandatan a los 
directores de obras 
municipales para 
poder entregarlos”

Ricardo Gálvez P. / La Serena

@eldia_cl
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Organismos fiscalizadores medioambientales 
monitorean faena de retiro de plataforma

SE BUSCA RECONSTITUIR LAS CONDICIONES ORIGINALES DE LA PLAYA DEL SECTOR

El trabajo de desmantelamiento de la estructura ha 
durado cerca de un año, el cual, ha incluido diversas 

faenas para evitar un mayor daño ambiental en el 
sector, como el desarme de la grúa que se encontraba 
sumergida y la recuperación de los contenedores de 

hidrocarburos. 

Una supervisión permanente del 
rescate de la plataforma Jack Up de 
la empresa Belfi, que trabaja para 
Minera Los Pelambres, ha venido 
desarrollando la Red Nacional de 
Fiscalización Ambiental (RENFA) y 
la Municipalidad de Los Vilos, con el 
propósito que dicho trabajo cumpla 
con las condiciones indispensables 
para proteger el medio ambiente del 
sector.

Este trabajo de desmantelamiento 
ha durado casi un año y ha incluido 
diversas faenas para evitar un mayor 
daño ambiental en el sector. De hecho, 
en una primera etapa trabajaron 35 
buzos especializados, quienes desar-
maron parcialmente la grúa sumergida, 
reduciendo su peso de 180 a 100 
toneladas, lo que permitió subirla 
hasta la superficie. Posteriormente, 
se recuperaron todos los contenedores 
de hidrocarburos.

Un aspecto importante de esta com-
pleja faena fue la autorización otor-
gada por el Consejo de Monumentos 
Nacionales a Minera Los Pelambres 
para proceder adecuadamente con 
las labores de rescate a metros del 
humedal costero y Sitio Ramsar Laguna 
Conchalí.

PROTECCIÓN A LOS TRABAJADORES 
Y AL MEDIO AMBIENTE

En la visita realizada al lugar la semana 
pasada asistieron los representantes 
de los organismos del Estado con 
competencia ambiental en la Región 
de Coquimbo, entre ellos, el seremi 
del Medio Ambiente Leonardo Gros, 
el Teniente 1°Juan Pablo González 
Capitán de Puerto de Los Vilos, y el 
jefe regional de la Superintendencia 
del Medio Ambiente, Gonzalo Parot.

Al respecto, el Capitán de Puerto 
de Los Vilos, Juan Pablo González, 
subrayó que “somos los fiscalizadores 
directos de este desarme, dado que 
gran parte de las obras se realizará en 
jurisdicción de la autoridad marítima. 
También es importante destacar que 
todo el camino que permite llegar al 
pedraplén es parte de otras autori-
dades. Por lo tanto, estamos todos 
involucrados en estas actividades, 
en la autorización, como también 
en la fiscalización de los trabajos”, 
manifestó. 

Por su parte, el jefe regional de la 
Superintendencia del Medio Ambiente 

Gonzalo Parot explicó que “se superó 
la primera etapa de recuperación de 
contenedores con hidrocarburos y eso 
se logró sin los efectos más nocivos 
asociados a la presencia de éstos. 
En una segunda etapa, que fue la 
remoción física de las piezas de la 

plataforma, todo se realizó de acuer-
do con lo autorizado por el Consejo 
de Monumentos Nacionales y por 
la autoridad marítima. Vemos que 
hay bastantes avances, pero ahora 
viene la parte más difícil de esta 
operación, que es sacar las piezas 
y ahí estaremos muy atentos en lo 
que pueda venir ahora”.

ACCIONES FUTURAS

Frente a esta situación, la directora 
de Medio Ambiente y Aseo y Ornato 
de la Municipalidad de Los Vilos 
Lisset Godoy expresó que “estamos 
bastante expectantes en que con-
cluya el retiro de esta plataforma de 
la manera más segura, tanto para 
los trabajadores como para el medio 
ambiente. En ese sentido, el municipio 
tuvo un rol importante. Incluso existen 
acciones administrativas y penales 
pendientes respecto a este hecho y 
que son tramitadas por el abogado 
de la Dirección de Medio Ambiente,  
Claudio Alambra. Por eso que estamos 
a la espera de que se pueda cumplir 

el cronograma de trabajo con los 
resguardos respectivos.”

Finalmente, el seremi del Medio 
Ambiente Leonardo Gros sostuvo que 
“son trabajos bastante complejos, 
cuyo objetivo es desmantelar esta 
infraestructura y restituir las condi-
ciones originales de la playa. La idea 
es no poner en peligro a las personas 
que desarrollan estas faenas y tomar 
todos los resguardos, como se ha ido 
haciendo en cada una de las etapas, 
para evitar impactos ambientales 
mayores y concluir exitosamente, sin 
tener que lamentar riesgos para la 
vida humana y ambiental”, puntualizó. 

El trabajo de 
recuperación 
y desmante-
lamiento de la 
estructura va 
a cumplir casi 
un año. 
CEDIDA

JUAN PABLO GONZÁLEZ
CAPITÁN DE PUERTO DE LOS VILOS

Somos los 
fiscalizadores directos 
de este desarme dado 
que gran parte de las 
obras se realizará 
en jurisdicción de la 
autoridad marítima”

LISSET GODOY
DIRECTORA DE MEDIO AMBIENTE Y 
ASEO Y ORNATO DE LA MUNICIPALIDAD 
DE LOS VILOS

Estamos bastante 
expectantes en que 
concluya el retiro 
de esta plataforma 
de la manera más 
segura, tanto para 
los trabajadores 
como para el medio 
ambiente”

Equipo El Día / Región de Coquimbo

@eldia_cl
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EXTRACTO
En causa Rol V-392-2021, caratulada “ ROJAS”, seguida 
ante el Primer Juzgado de Letras de La Serena, se ha 
declarado por sentencia firme, de fecha 30 de mayo de 2023, 
la interdicción definitiva por demencia de don JUAN 
FRANCISCO VERGARA ROJAS, cédula de identidad N° 
15.050.631-k, domiciliado en Avenida de Los Aguirre, 
Manzana D, Sitio II, Sector Punta de Choros, La Higuera, 
privándose de la libre administración de sus bienes y 
designándose como curadora general a su madre, doña 
MARÍA ALEJANDRINA ROJAS VILLALOBOS, cédula de 
identidad N° 8.645.816-0. La Serena, 23 de junio de 2023.

Natalia Inés Tapia Araya
Secretaria ( s )

REMATE  JUDICIAL
Causa Rol C-5114-2017, “Banco del Estado de Chile 
con CUEVAS VELIZ”, Segundo Juzgado de Letras de 
Iquique, ordenó el remate del inmueble ubicado en calle 
Ernesto Marín Alvarez N°344 que corresponde al sitio 
N°8 de la MANZANA Uno, del conjunto “Altos del 
Mirador, Primera Etapa” de la Ciudad y Comuna de 
Coquimbo, Singularizado en el plano agregado bajo el 
N°184 al final,   inscrita a fs.795  Nº415 del Registro de 
Propiedad del año 2015, del  Conservador de Bienes 
Raíces de Coquimbo. Mínimo posturas $35.859.152. 
Subasta 26 de Julio  de 2023, 10:00 horas. Secretaría 
Tribunal. Precio pagarse contado. Postores acreditarán 
garantía 10% del mínimo mediante vale vista Banco 
Estado. Mayores antecedentes expediente referido. 
El Secretario.

AVISO
Tribunal Electoral Regional de la Región de Coquimbo, 

con fecha 27 de junio actual, dictó sentencia definitiva en 

causa rol N° 4.861, sobre reclamo de elección en la 

Comunidad Agrícola Canela Alta, comuna de Canela. 

SECRETARIO RELATOR

BioBio / Chile

@eldia_cl

Latorre reconoce haber recibido “información 
parcial” y que no la entregó al Gobierno

“CASO CONVENIOS”

El senador y presidente de RD, Juan Ignacio Latorre, descartó la existencia de rencillas al 
interior del Frente Amplio producto del llamado “caso convenios”. 

CEDIDA

El senador de RD 
comentó que, para evitar 

que se repitan casos 
como los vistos con 
ciertas fundaciones, 
se ”deben elevar los 

estándares respecto a la 
transferencia de recursos 
a las organizaciones de la 

sociedad civil”.

El senador Juan Ignacio Latorre, pre-
sidente de Revolución Democrática, 
aseguró haber recibido antecedentes 
respecto del controversial convenio 
entre el Ministerio de Vivienda y 
Urbanismo y la Fundación Democracia 
Viva, asegurando que se trataba sólo 
de “información parcial”.

Asimismo, reconoció que no hi-
zo llegar estos datos al Gobierno. 
“Nosotros no le informamos ni al 
ministro Jackson ni al ministro 
Montes. No les entregamos infor-
mación, era algo parcial”, dijo.

“La información que recibimos 
en ese momento fue una informa-
ción parcial que no daba cuenta 
de ninguna sospecha de ilícito, ni 
tampoco de ninguna irregularidad, 
que es algo que además se dijo pú-

blicamente también en los primeros 
días”, aseguró el presidente de RD.

Latorre agregó que “este es un caso 
complejo, que ha ido evolucionando 
y nos hemos ido enterando cada vez 
más de nuevas aristas. Toda esa 
información la vamos a entregar a la 
carpeta de investigación a Fiscalía 
y no a los medios de comunicación”.

El presidente de Revolución 
Democrática descartó también ren-
cillas al interior del Frente Amplio. 
Esto, a partir del punto de prensa 
realizado este lunes por el conglo-
merado en el Congreso, en el que 
se ve cómo los concurrentes se 
alejan cuando Latorre comenzó a 

responder preguntas de la prensa.
“El punto de prensa de la ban-

cada tenía por objeto comunicar 
tres cosas, y yo, al final, respondí 
las preguntas de la prensa, pero el 
punto de prensa de la bancada ya  
había concluido“, comentó Juan 
Ignacio Latorre.

Respecto de las solicitudes de 
despido de los ministros Montes y 
Jackson, por parte de representantes 
de la oposición, Latorre comentó 
que “la derecha está muy preocu-
pada de sacar ministros”, pero que 
lo más importante para el país “es 
que se persiga la arista penal” y en 
eso, dijo, Revolución Democrática 
ya se ha querellado.

Por otro lado, comentó que se 

“deben elevar los estándares res-
pecto a la transferencia de recursos 
a las organizaciones de la sociedad 
civil”, y que el desafío que tiene el 
sistema político, “más que andar 
descabezando, es cómo mejora-
mos el sistema de transferencia de 
recursos a las organizaciones de la 
sociedad civil, cómo se mejoran los 
mecanismos de rendición de cuentas, 
de transparencia, cómo avanzamos 
en una agenda de probidad 2.0”.

TRASPASO DE ESTA INFORMACIÓN

El senador dejó una duda abierta 
en su punto de prensa, ya que dijo 
que la información no fue traspa-
sada ni al ministro Carlos Montes 
ni a Giorgio Jackson cuando la tuvo 
en sus manos.

Sin embargo, evitó hablar de otros 
personeros de La Moneda. Ante 
ello, se le preguntó en reiteradas 
oportunidades a quién sí le había 
dado a conocer esta información.

Incluso, la prensa le consultó si el 
jefe del Segundo Piso, Miguel Crispi 
(RD), se había enterado.

“Yo no voy a responder preguntas 
relacionadas con eso. La información 
que el partido ha ido recopilando la 
va a entregar a la carpeta de inves-
tigación (del Ministerio Público) y 
no a los medios de comunicación”, 
respondió al escuchar el nombre 
de Crispi.

A pesar de esta postura inicial, 
con el pasar de las horas cambió 
su discurso y fue más explícito en 
decir que no entregaron la “infor-
mación parcial” a ninguna persona 
del Gobierno.

“Hoy manifesté que la información 
parcial que recibí no había sido 
enviada ni al ministro Montes ni al 
ministro Jackson”.

“Frente a las dudas que surgieron, 
quiero aclarar que ni ministros, ni 
miembros del segundo piso, ni nin-
guna autoridad de gobierno recibió 
aquella información parcial que se 
nos dio en aquella reunión”, agregó 
el parlamentario.
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DISFRUTA 
TUS VACACIONES 
DE INVIERNO EN 

Biden avisa en el Día de la Independencia de 
EEUU que la democracia nunca está garantizada

EN ACTIVIDAD CON FAMILIAS DE MILITARES

El Presiden-
te de los 
Estados Uni-
dos, Joe Bi-
den, afirmó 
que su país 
es la única 
nación del 
mundo fun-
dada bajo 
la idea de 
que “todos 
los seres 
humanos 
son creados 
iguales”. 
EFE

El mandatario ha afirmado 
en varias ocasiones 

que la democracia 
estadounidense está en 

peligro debido a las ideas 
extremistas que sostienen 

personajes como el ex 
presidente, Donald Trump. 

El presidente de Estados Unidos, 
Joe Biden, avisó este martes, en 
el Día de la Independencia del país 
norteamericano, que la democra-
cia debe defenderse generación 
tras generación porque nunca está 
garantizada.

“La historia nos ha enseñado que 
la democracia nunca, nunca, nunca 
está garantizada. Cada generación ha 
tenido que luchar para mantenerla, 
atesorarla, defenderla y fortalecerla”, 
dijo durante una barbacoa en la Casa 
Blanca con familiares de militares 
con motivo del 4 de julio.

Acompañado de la primera dama, Jill 
Biden, y del secretario de Defensa, 

Lloyd Austin, el presidente afirmó que 
Estados Unidos es la única nación 
del mundo fundada bajo la idea de 
que “todos los seres humanos son 
creados iguales”.

Biden reivindicó que todas las 
personas tienen “derechos inaliena-
bles” como el derecho a la vida, la 
libertad y la felicidad, y afirmó que 
Estados Unidos no debe alejarse de 
estos principios.

Además, subrayó que durante 
sus 247 años de historia el país 
ha logrado “grandes progresos” 
gracias a “la gente de esta nación 
y no por sus políticos”.

“Tenemos que mantener la fe y re-
cordar siempre lo que somos. Somos 
los Estados Unidos de América y no 
hay nada que no podamos lograr si 
trabajamos juntos”, exclamó.

Biden, de 80 años, buscará su 
reelección en las presidenciales 
de 2024, en las que podría volver 
a competir con el ex presidente 
Donald Trump (2017-2021), de 
77 años y favorito en las primarias 
republicanas.

El líder demócrata ha insistido 
en varias ocasiones en que la de-
mocracia estadounidense está en 
peligro por las ideas extremistas 

que representa Trump, quien alentó 
un asalto al Capitolio en 2021 al 
no reconocer su derrota electoral 
contra Biden.

La semana pasada, la superma-
yoría conservadora del Tribunal 
Supremo dio varios varapalos a 
los progresistas al tumbar un plan 
para condonar parte de la deuda a 
los estudiantes, al eliminar la dis-
criminación positiva que favorecía 
el acceso de minorías raciales en 
las universidades y al fallar que un 
negocio puede negar los servicios 
a parejas homosexuales alegando 
motivos religiosos.

Efe / Internacional

@eldia_cl
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PROPIEDADES
ARRIENDO - CASA

4 dormitorios, 2 baños en La 
Rinconada, Parcela 133, Lote 
14.  F: 990773252 - 992955729

Casa amoblada a empresa, 
3 dormitorios, 2 baños, villa 
cerrada, sector Peñuelas.  F: 
991644403

ARRIENDO - CABAÑA

Caldera, Rodillo: Arriendo caba-
ña amoblada a empresas, 5 
camas, estacionamiento.  F: 
991644403

VENDO - CASA

Casa en Las Compañías, 4 dor-
mitorios, 2 baños, lavandería, 
quincho, entrada de vehícu-
los, 500 m2, 144 m2 construi-
dos solido.  F: +56975813118 
- +56993344328

Casa ampliada, 5d, con local 
comercial amasandería + 
comida rápida, patentes al 
día, sector Las Compañías, 
$100.000.000, conversable. 
Llamar solo interesados.  F: 
948741676

VEHÍCULOS
VENDO - CAMIONETA

Nissan Terrano, doble cabina, 
2.5, diesel, japonesa, año 2011, 
$5.800.000.  F: 990176479

Se vende camioneta Ford Ran-
ger, 3.2, 4x4, Diesel, D.C, 2013, 
valor: $10.800.000 conversable. 
Fono:  F: +56968432848

OCUPACIONES
REQUIERO CONTRATAR

Busco médicos generales y 
especialistas, para Centro 
Médico privado ubicado en 
La Serena, interesados enviar 

currículum a:  F: rrhh@sere-
named.cl

Busco Secretaria Administra-
tiva, para atención en Centro 
Médico La Serena con expe-
riencia requerida de 1 año, 
interesados enviar currícu-
lum a:  F: rrhh@serenamed.cl

Se necesita soldador y arma-
dor para trabajo en maestranza 
contactar a:  F: +56976693895

EMPLEO BUSCAN

Me ofrezco para trabajar para 
cuidado Adulto Mayor, con 
curso de certificación.  F: 
982572720

GENERALES
SERVICIOS

Procleaner: Limpieza a domi-
cilio, autos, departamentos, 
muebles, colchones, alfom-
bras. F: +56936275046 - 
+56949858530

Retiro escombros,  basu-
ra, cachureos y ramas.  F: 
950066742

*** Trabajos Rápidos y Garan-
tizados*** Recambio y repa-
ración de techos y todo tipo 
de trabajos en construcción.  
F: 996340769

VARIOS

Citación: La Comunidad de 
Aguas del Canal Totoralillo, 
comuna de Vicuña, cita a 
reunión Extraordinaria de 
Comuneros para el día 15 de 
julio de 2023 a las 18:15 y 19:00 
horas en primera y segunda 
citación respectivamente. 
Lugar: Junta de Vecinos N° 2, 
Chapilca. Tabla: 1. Aprobación y 
postulación Proyecto de Riego 
Ley 18.450. 2. Elección repre-
sentante legal. 3. Puntos varios. 
Celular  F: +56979342003

SÓLO MAYORES

Boliviana independiente para 
hombres exigentes, Carolina.  
F: 935835268

Silvana 30 y Martina 36, boni-
tas, delgaditas, cariñosas, 
excelente atención, conócenos.  
F: 978268272

Mariela 48 añitos, apasionada, 
sensual, estupenda figura. ¡Ven 
conóceme!  F: 995447208

Alison, rica, potona en La Sere-
na.  F: +56948882113

Sabrina independiente edu-
cada, promoción $10.000.  F: 
948760750

Joven,  bonita ,  extranje-
ra, morenita, ardiente.  F: 
+56962424475

$10.000, lolita, Yisel, bolivia-
na, amorosa, apasionada, 
besos reales, lindo cuerpo, 
centro.  F: 962885047

plus

Más información:  La Serena (51) 2 200410 • (51) 2 200424 - Coquimbo: (51) 2 200405    info@edn.cl  - admventas@edn.cl

•Libros terminación fina     
•Anuarios y Memorias

•Catálogos de productos      
•Papelería publicitaria

•Agendas y cuadernos corporativos      
•Distribución y más
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Reprogramados

Zona Centro Norte
Domingo 02/07
U. Católica   2-0  S.Wanderers
Sábado 01/07
Everton      5-1  Unión San Felipe
Martes 04/07
Colo Colo   6-1  Unión La Calera

Zona Centro Sur
Viernes 30/06
Unión Española   2-0  Barnechea
Partido en reprogramación
Magallanes  Vs.  D. Santa Cruz

Zona Sur 
Domingo 02/07
U. de Concepción  1-0  Fernández Vial
Martes 04/07
Rangers  1-0  Comunal Cabrero

Semifinales
Zona Norte
Sábado 01/07
Cobreloa  0-0  San Marcos
Por penales avanza Cobreloa (4-2)
Zona Centro Sur
Lunes 03/07
A. Italiano  0-2    O’Higgins
Zona Sur 
D. Temuco 3-0 Pto. Montt

PROGRAMACION COPA CHILE
FASE DE GRUPOS

Martes 04/07
Estadio La Portada
Grupo A
Caracas 4-1 O’Higgins
Peñarol 4-1 Alianza Lima
Miércoles 05/07
Estadio Fco. Sánchez Rumoroso
Grupo B
15:00 Ind. del Valle Vs. Envigado
18:00 Cerro Porteño Vs. Always Ready

Libertadores Sub 20: Peñarol 
ya mira las semifinales a todo gol

UN EMPATE ANTE LOS RANCAGÜINOS LO DEJARÍA ENTRE LOS CUATRO MEJORES

Esteban Cal-
derón, intenta 
un frustrado 
remate ante la 
marca de una 
correcta defen-
sa de Caracas.

El crack de 
la goleada de 
Peñarol sobre 
Alianza Lima,  
Santiago Díaz, 
autor de tres 
tantos en una 
noche mágica 
en La Portada.

LAUTARO CARMONA

CONMEBOL

Con tres goles de Santiago 
Díaz y uno de Joaquín 

Ferreira, el aurinegro goleó 
4-1 a Alianza Lima en la 

segunda fecha del grupo 
A del torneo de clubes. En 
el primer duelo, Caracas, 
que aún sueña, goleó a 

O’Higgins.

El cuadro de Peñarol, actual campeón 
defensor, prácticamente aseguró la 
clasificación a las semifinales de la 
Conmebol Libertadores Sub 20, con 
su triunfo de anoche por 4-1 sobre el 
peruano Alianza Lima, al cumplirse la 
segunda fecha del Grupo A. El conjunto 
carbonero, que en la primera jornada 
goleó a Caracas de Venezuela, suma 6 
unidades, con una diferencia a su favor 
de +7 y, salvo un descalabro gigante, 
perdería esa posición de privilegio en la 
última fecha del próximo viernes cuando 
enfrente a O’Higgins.

Esta vez en el Estadio La Portada de 

En el cuadro peruano, Sebastián Aranda, 
explicó que “queríamos ganar, pero 
los errores nuestros fueron goles de 
ellos. Estuvimos desconcentrados en 
jugadas importantes y si bien no se 
pudo clasificar, venimos a competir y 
buscaremos cerrar con un buen resultado 
en la fecha final”, reconoció.

CARACAS LIQUIDA A O’HIGGINS

En el primer encuentro de la jornada 
en suelo serenense, en tanto, O’Higgins, 
que venía de empatar en la ida ante 
Alianza, necesitaba de un triunfo sobre 
el elenco venezolano y, pese a ponerse 
en ventaja en la primera fracción con 
un hermoso tanto de su volante, Martín 
Maturana, se derrumbó en el segundo 
capítulo, sufriendo un categórico 1-4 
que sepultó sus aspiraciones de seguir 
en carrera, incluso, postulando como 
mejor segundo.

El gol de Maturana, luego de una her-
mosa jugada colectiva, a los  27’, llegó 
en un momento en que Caracas había 
igualado las acciones. Sin embargo, 
premiaba el mejor comienzo de los ran-
cagüinos que en los primeros minutos, 
malograron tres claras oportunidades 
de convertir.

Sin embargo, la ventaja les duró un par 
de minutos. Caracas igualó a los 30’ 
con el primer tanto de Néstor Jiménez, 
quien aumentó a los 42’, tras un grue-

so yerro del portero Juan Margaria, 
ventaja que les permitió manejar las 
acciones en el segundo periodo, ante 
un rival que, pese a su ímpetu, quebró 
su estructura. El equipo venezolano  
estiró las diferencias con los tantos de 
Luciano Reinoso y de Bryant Albizo.

Caracas llegó a los 3 puntos y buscará 
ahora, cerrar con un triunfo ante Alianza 
Lima el viernes, buscando avanzar como 
primero de la llave o, en su efecto, como 
mejor segundo si logra llegar a los 6 
positivos. El representativo chileno, en 
tanto, disputará su último encuentro 
ante el líder, Peñarol.

El técnico rancagüino, Víctor Fuentes,  
indicó que “cuando a un equipo le regalas 
las opciones de goles, prácticamente te 
haces los goles tú mismo, es imposible 
ganarlo. En los primeros minutos crea-
mos situaciones de gol, hicimos el gol 
y después llegaron las dudas. Nosotros 
le dimos la oportunidad a Caracas de 
empatarnos y después ganarnos”.

En la vereda contraria, el técnico de 
Caracas, Miguel Romero, aseguró que, 
“somos el mismo Caracas. Hoy no 
somos un fenómeno porque ganamos  
y el sábado no éramos los peores del 
torneo por la manera como perdimos. 
Seguimos siendo el mismo equipo, con 
la misma ilusión, la misma fe. Todo está 
intacto. Sigue dependiendo de nosotros 
y esperamos mantener esta versión para 
el próximo partido”, planteó.

Carlos Rivera V. / La Serena

@eldia_cl

La Serena, el cuadro charrúa mostró 
su efectividad goleadora, ayudado por 
el hat trick de su delantero, Santiago 
Díaz, la figura de la noche, quien con-
virtió a los 2’, 24’ y 67’. El cuarto de los 
pupilos de Luciano Barbosa, fue obra 
del lateral Joaquín Ferreira, a los 52. 

Alianza, indefenso en todas sus líneas, 
no supo aprovechar el hombre de más 
en cancha – había sido expulsado el 
zaguero Agustín Rodríguez, en Peñarol 
a los 18’- consiguiendo un tímido e 
insuficiente descuento en los pies de 
Sebastián Aranda, a los 54’.

En la última fecha, Peñarol necesita un 
empate ante los celestes de Rancagua 
para asegurar el primer lugar y no pasar 
algún contratiempo.

El héroe del triunfo de Peñarol, Santiago 
Díaz, aseguró que “se dio todo como 
lo esperábamos, aunque quedamos 
un poco condicionados por la cartulina 
roja. Los goles dan confianza, aunque 
el grupo está con la confianza, que es 
lo principal, ya que de esta manera en-
caminamos el primer objetivo”, recalcó.
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APERTURA BOLETERÍAS:

Mallplaza La Serena, Alberto Solari 1400

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Estamos atendiendo desde 
las 12:00 hasta las 

20:30 horas. 

PARRILLADAS

También puedes solicitar en 
Pedidos Ya y en nuestro 

restaurante para público con 
todas las medidas sanitarias

RESERVAS: 512 211519

Carlos Rivera V. / La Serena

@eldia_cl

Problemas de iluminación 
complican al estadio La Portada

EN EL MUNICIPIO SERENENSE DESCONOCEN QUE PUEDA CAMBIARSE LA LOCALÍA

Un poco 
más de 40 
focos le 
faltan al 
sistema de 
iluminación 
del estadio 
La Portada, 
lo que no ha 
caído nada 
de bien en 
los organi-
zadores de 
la Conmebol 
Libertadores 
Sub 20.
LAUTARO CARMONA

Aunque en la Conmebol 
no han entregado una 

comunicación oficial, la 
baja capacidad del sistema 

de luces del campo 
deportivo, los llevaría a 
evaluar si jugar o no en 
ese recinto, la final del 

torneo internacional de 
clubes. 

La primera jornada del torneo interna-
cional de clubes Libertadores Sub 20, 
disputada en el estadio La Portada el 
pasado domingo, despertó la preocupa-
ción en la Conmebol. La baja potencia 
y la carencia de más de cuarenta focos 
del sistema de iluminación complicó la 
visión y transmisión que el organismo 
lleva al mundo a través de su plataforma 

de Youtube.
En la Conmebol, al ser solicitados por 

este medio de comunicación, optaron 
por no realizar declaraciones, aunque 
están atentos al desarrollo de la compe-
tición, entendiendo que en La Portada, 
que ayer recibió la segunda jornada del 
Grupo A, este jueves y viernes cobijará 
dos nuevas fechas, como también las 
semifinales del jueves 13 y las finales 
del domingo 16. Incluso, circuló en 

el mismo recinto deportivo,  que si 
el problema se mantiene, existiría la 
posibilidad de que se pueda invertir la 
jornada de clausura y llevarla al Francisco 
Sánchez Rumoroso.

“La Conmebol no nos ha dicho nada 
sobre la posibilidad de evaluar el cambio 
de la localía”, planteó ayer el jefe de 
gabinete de la municipalidad de La 
Serena, Juan Gallardo, quien, pese 
a todo, se muestra optimista que la 
iluminación del recinto siga mejorando.

Gallardo, reconoció a diario El Día que 
han tenido dificultades con el tema de 
la redirección de la luz, aunque asegura 
que cumplen con lo requerido. 

“Si bien cumplimos con la exigencia de 
los lúmenes necesarios, hemos tenido 
dificultades con el tema de la redirec-
ción. Se han rescatado, con nuestro 
personal municipal, algunas luces que, 
por diferentes motivos estaban sueltas, 
lo que nos sirve de aliciente para lo 
que serán los próximos partidos que 
se disputarán en el estadio”, explicó.

Incluso, se mostró satisfecho, ya que el 
martes, en la reunión doble que animaron 
los elencos de Caracas versus O’Higgins 

y de Peñarol versus Alianza Lima, “la 
iluminación  estuvo mucho mejor que 
la primera jornada y esperamos que 
para el siguiente partido -jueves 6-, 
estén en mucho mejores condiciones”.

Para lograrlo, explicó que “haremos 
una redirección nuevamente basada 
en las recomendaciones que nos ha 
hecho la gente de Conmebol y ANFP. 
Incluso mañana (hoy), los técnicos irán 
nuevamente”, aseguró.

Frente a la responsabilidad que tiene 
CD La Serena en el tema de las lumi-
narias, Gallardo se enfocó en el hecho 
de seguir mejorando la capacidad de 
iluminación, aunque tiene claro que, 
“estarán mucho mejor si CDLS trae 
las luces comprometidas”.

En tal sentido, negó que estén rotas 
las relaciones con el club deportivo 
que hace uso de La Portada en sus 
duelos de local por el tema de los focos 
que nunca llegaron. “No existe una 
relación quebrada. Ya habrá tiempo de 
analizar esa situación. Ahora estamos 
concentrados en sacar adelante esto, 
con la creativa y expertiz de nuestros 
eléctricos”, concluyó.
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Compra tu pasaje por internet
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El partido del tenista  chileno Nicolás Jarry 
(28°) contra el italiano Marco Cecchinato 
(89°), de la primera ronda de Wimbledon, 
tiene nueva programación luego que fuera  
postergado ayer, por lluvias.

El encuentro entre el 25° sembrado en 
el Grand Slam, que se juega sobre pasto,  
y la raqueta europea, quedó agendado en 
el cuarto turno del Court 5, cuya acción 
arranca a las 06:00 horas.

Por ello, se espera que el compromiso se 
desarrolle alrededor de las 11:00 horas de 
este miércoles.

El británico Andy Murray, uno de los dos 
únicos tenistas del cuadro masculino que 
saben lo que es ganar Wimbledon, arrancó 
el torneo con triunfo por la vía rápida con 
marcadores de 6-3, 6-0 y 6-1 ante su 
compatriota Ryan Peniston.  En poco más 
de dos horas triunfó en una pista central 
repleta, techada por la lluvia y ante la atenta 
mirada de un hombre que le ganó en dos 
ocasiones en Londres, Roger Federer. El 
suizo, que recibió  un pequeño homenaje 
en la central por su trayectoria, permaneció 
en su asiento del palco real tras ver el Elena 
Rybakina-Shelby Rogers, para, posterior-
mente, presenciar el encuentro de Murray.

Si la lluvia lo permite, Jarry 
debuta hoy en Wimbledon 
ante Marco Cecchinato

Murray se lució teniendo a 
Federer como espectador

EFE

EFE

POLIDEPORTIVO

La goleada por 4-1 sobre el puntero 
e invicto Santiago City, alimenta 
la ilusión de los celestes de Unión 
Compañías de llegar con gran-
des sensaciones a la liguilla por el 
Ascenso que comenzará en un par 
de semanas. A dos fechas para el 
término de la fase de clasificación, 
el conjunto que dirige Alan Alvarez, 
alcanzó en la cima de la tabla, pre-
cisamente, al elenco capitalino, 
asegurando hace un par de fechas 
su presencia en la ronda final.

El encuentro se desarrolló en el 
Complejo Deportivo El Milagro donde 
los celestes recibieron el aliento de 
más  300 hinchas, que se fueron 
deleitando con los goles de Pablo 
Largo, Diego Vergara, Javier Calderón  
y Mauricio Regodeceves, quienes 
fueron una permanente pesadilla 
para los defensores del conjunto 
visitante.

CRECE LA CONFIANZA

El próximo compromiso del DUC 
será ante el colista, Municipal 
Mejillones, un partido donde Alvarez 
seguirá afinando las piezas para 

El DUC recupera el liderato y el 
“Ciclón” busca la clasificación

TERCERA DIVISIÓN A ZONA NORTE

El cuadro celeste de Las 
Compañías bajó al único 

invicto que quedaba: 
Santiago City, y recupera  
así, la confianza de cara 

a la liguilla. Provincial 
Ovalle, en tanto, se juega el 

sábado, una verdadera final 
ante Deportes Colina.

esa liguilla, que contará con la 
participación de los ocho mejores 
elencos de la categoría, dándose 
cita los cinco primeros del grupo 
norte y tres de la zona sur.

“El equipo serenense le quita el 
invicto a Santiago City, y de paso lo 
alcanzamos en el primer lugar con 
25 puntos, en uno de los mejores 
partidos del campeonato”, indicó el 
directivo Claudio Garrido, quien da 
a entender que el público también 
se está sintiendo muy bien con el 
rendimiento del equipo.

Además de Santiago City y el 
DUC, también están clasificados 
a la siguiente vuelta, los equipos 
de Colina, con 21 unidades, y Con 
Con National, que suma 18, mien-
tras que Provincial Ovalle, con 16 
puntos, espera dar el paso final 
para garantizar su presencia entre 
los cinco mejores.

EL CICLÓN

En efecto, con sus actuales 16 
positivos, el elenco de Provincial 
Ovalle, que viene de golear por 5-2 
a Mejillones, se jugará una verda-
dera final este fin de semana ante 
Quintero Unido, que lo sigue con 13 
unidades, partido que puede resultar 
clave en la lucha por meterse en la 
segunda ronda.

Un triunfo de los dirigidos de Luis 
Pérez Franco, asegurará su presencia 
en la liguilla final, sin importar el último 
cotejo de la fase grupal. Ahora, si en 
ese compromiso, agendado para las 
15 horas de este sábado, se produce 
una paridad, el Ciclón necesitará 
ganar en la última fecha, también 
de local en el Estadio Diaguitas, 
para obtener ese anhelado premio 
de estar entre los ocho elencos que 
irán por los ascensos.

Los celestes de Unión Compañías buscan llegar como líderes del Grupo Norte a la 
liguilla por el ascenso.

MAKARENA RODRÍGUEZ

Carlos Rivera V. / Ovalle

@eldia_cl
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AVISOs DE DEFUNCIÓN, 
agradecimientos
y condolencias

PUBLIQUE SUS

CONTACTO: PEDRO JAIME DÍAZ

E-mail: pjaime@eldia.la
Teléfono/WhatsApp: +569 84186590

El Tiempo

CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY  JUEVES   VIERNES

9-18 9-23 15-26 
Radiación 4

Los Vilos

HOY  JUEVES   VIERNES

10-18 10-22 16-23
Radiación 4

Río Hurtado

HOY  JUEVES   VIERNES

6-12 5-21 13-24
Radiación 4

Monte Patria

HOY  JUEVES   VIERNES

9-20 11-27 19-31
Radiación 4

Ovalle

HOY  JUEVES   VIERNES

9-21 8-27 16-31
Radiación 4

Vicuña

HOY  JUEVES   VIERNES

8-17 8-26 15-30
Radiación 4

Coquimbo

HOY  JUEVES   VIERNES

11-17 11-22 16-23
Radiación 4

La Serena

HOY  JUEVES   VIERNES

9-16 10-21 14-22
Radiación 4

HOY  JUEVES   VIERNES

8-16 8-20 14-22
Radiación 4

Canela

ELQUI LIMARÍ

02 Chilevisión 04 TVN 05 UCV TV 07 La Red 11 Mega 13 Canal 13

TV Abierta

05:45 Primera página 06:30 Contigo 
CHV Noticias AM 08:00 Contigo en 
la mañana  13:00 CHV Noticias tarde 
15:30 Contigo en directo  17:45 Todo 
por mi hija 18:30 Pasión prohibida 
19:30 Dime con quién andas

21.00        CHV Noticias central
22:25 El Tiempo
22:30 Gran Hermano
00:15 Pantanal
02:15 Programación de 
 trasnoche

06.00 24 AM 08:00 Muy buenos días 
13:00 24 Tarde 15:00 ¿Quién se robó 
mi vida? 15:50  Hoy se habla 17.20 
Terra Nostra 18:25 Carmen Gloria a 
tu servicio
20.55 24 horas central
22:35 TV Tiempo
22:40 Todo por mi familia
23:45 Buenas noches a todos
01:00 Medianoche
01:45 TV Tiempo
02:00 Mea Culpa
03:00 El cuento del Tío 
04:00 La vida es una Lotería
05:00 Chile Conectado

05:30 Somos un plato te despierta 
06:30 MILF 08:00 A3D 12.00 Anatomía 
según Grey. 13.00  Más me late. 14.00 
Somos un plato. 15.00 La vitrina 360. 
15.30 El precio de la historia. 

21.00 Toc Show 
22.00 Me late
00.00 Toc show
02.20  La vitrina 360
02.50 El superagente 86
03.00 Me late.
05.30 Somos un plato

05 30 Swiss Nature Labs. 11.00 Antena 
3D.l   13.00 Antena 3D. 15.00 Swiss Na-
ture Labs. 15.30 Hola, Chile. 19.30 Como 
dice el dicho. 

21.00  La Rosa de Guadalupe
22.00 Mentiras verdaderas
00.30 Asi somos
02.00 Grandes mentiras
03.00 Comisario Rex
04.00 Cierre de transmisión

05:45 Meganoticias Amanece 06:30 
Meganoticias conecta 08:00 Mucho 
Gusto 13:00 Meganoticias Actualiza 
14:45 Juego De Ilusiones 16.10 Secre-
tos de sangre 17:45 Recién divorciada 
19:45 Como la vida misma

21:20 Meganoticias Prime
22:30 El tiempo
22:35  Generación 98
23:20 Secretos de sangre
01.00 Corazón De Madre
02:00 Éramos seis
03:00  Mucho Gusto Trasnoche

3x3 06:30Teletrece AM 08:00 Tu día   
13:00Teletrece tarde 14:30 El tiempo 
15.30 Betty, la fea 15.50 Yildiz, un amor 
indomable 16:50 Amor secreto 17.50 
Caso cerrado 18.40 Qué dice Chile 

21.00 Teletrece
21:30 El tiempo
22:30 Los 80
23:40 ¡Qué dice Chile!
00:40 Yo soy Betty, la fea
01:40 Tele13 Noche
02:40 Criminal Minds
03:40 No te duermas

Infórmate con un medio comprometido y confiable.

Diario El Día
5 h 

      Más de 200 competidores de canotaje polinésico en la costanera
buscan cupo en Panamericano.

294 302 comentarios

Comentar CompartirMe gusta

Diario El Día

Comunicamos el sensible fallecimiento de nuestra querida prima, tía 
y amiga, señora:

NELSA ADRIANA CANTO

(Q.E.P.D.)

Hoy, a las 11:30 horas, en la Parroquia Lourdes, se oficiará una misa por 
el eterno descanso de su alma y luego sus funerales en el Cementerio 
Municipal de La Serena.

LA FAMILIA 

DEFUNCIÓN

Oración
Milagrosa
Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.

Reza
9 Avemarías durante 9 días 
seguidos, pide 3 de seos, uno 
de ne gocio y 2 im po sibles. 
Al noveno día, pu bli ca este 
aviso y  tus de seos se cum 
plirán.
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PuzzleSudoku
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Hay que emplear el razonamiento lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos aritméticos. Se debe rellenar 
cada una de las 9 cajas con series de 1 al 9, sin repetir números 
dentro de ellas. Tampoco pueden repetirse estos números en las 
filas y las columnas.

HOSPITAL  SAN JUAN DE DIOS, LA SERENA

HOSPITAL  SAN PABLO, COQUIMBO

Fono regional COVID -19

UTILIDAD PÚBLICA 
Teléfonos de consulta

+569 66522944

+569 89203167

800 12 3960

Sólo mensajes, no llamadas
Recetas médicas y consultas de horas

512-336281   -    512-336702

FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan 
Balmaceda 438
COQUIMBO
Multifarma. Melgarejo 1072
OVALLE 
Farmacia Punto Blanco, Vicu-
ña Mackenna 212 

SANTORAL

Antonio-María, Berta

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

HOY 
04:42 0.38 B 
11:23 1.89 P 
18:13 0.23 B

MAÑANA
00:00 1.19 P 
05:35 0.38 B 
12:13 1.86 P 
19:01 0.24 B

MareasVida Social

* Espacio Expo Crea La Serena invita a la Feria 
de Emprendedores que está presentando, de 
10:00 a 20:00 horas, en Mall Vivo Coquimbo.

* Espacio Expo Crea La Serena invita a la Feria 
de Emprendedores que está presentando, de 
10:00 a 20:00 horas, en Patio Outlet Peñuelas.

FERIAS DE EMPRENDEDORES

AMOR: Evite todo conflicto con los 
suyos para así no dañar los lazos que 
los unen. SALUD: La depresión es un 
problema que puede ser superado, 
pero no debe estar solo/a. DINERO: 
Organice los pagos que deba realizar 
de modo que nada quede pendiente. 
COLOR: Calipso. NÚMERO: 11.

AMOR: Buscar el amor no quiere 
decir que aceptará a cualquiera. 
Si se valora, elegirá correcta-
mente. SALUD: Problemas para 
conciliar el sueño. DINERO: Hay 
cosas en lo laboral que no de-
penden de usted por tanto solo 
le resta esperar con paciencia. 
COLOR: Café. NÚMERO: 4.

21 de abril al 20 de mayo.
Tauro

21 de mayo al 21 de junio.
Géminis

AMOR: Saque a relucir todas sus 
habilidades de conquista para 
que conquiste a esa persona esta 
primera quincena de julio. SALUD: Le 
hace falta un buen descanso. DINE-
RO: Toda ayuda que entregue será 
recompensada con creces. COLOR: 
Negro. NÚMERO: 23.

22 de junio al 22 de julio.
Cáncer

AMOR: No le tema tanto a la vida en 
pareja, eso le permitirá saber si en 
el futuro las cosas resultarán entre 
ustedes. SALUD: Apacigüe un poco 
esos motores para no estresarse 
más. DINERO: Tenga siempre en 
orden el presupuesto de tu hogar. 
COLOR: Blanco. NÚMERO: 2.

AMOR: Enfocarse en buscar la 
felicidad es lo importante, así es 
que trate de dejar atrás las malas 
experiencias. SALUD: Dolores a la 
cervical como consecuencia del 
estrés laboral. DINERO: Quien in-
tente dañarle caerá por su propio 
peso. COLOR: Azul. NÚMERO: 7.

AMOR: No se atormente al pensar 
si esa persona siente o no cosas 
por usted. Deje que todo sea con 
naturalidad. SALUD: No se quede 
esperando que mágicamente sus 
afecciones desaparezcan. Busque 
ayuda. DINERO: Ojo con dejarse do-
minar por la desazón en su trabajo. 
COLOR: Verde. NÚMERO: 6.

AMOR: Aprenda de sus experiencias 
de vida para así ver que decisiones 
debe tomar en ciertos instantes 
de su vida. SALUD: Adquiera la 
costumbre de sonreírle un poco 
más a la vida. DINERO: Una nueva 
oportunidad para salir adelante y 
mejorar su situación. COLOR: Rojo. 
NÚMERO: 5.

AMOR: Para que esa relación 
pueda reflotar debe demostrar 
que su intención de cambiar es 
genuina. SALUD: No olvide controlar 
el estado de su visión. DINERO: 
Aprovechar las oportunidades para 
obtener ingresos extra depende 
completamente de usted. COLOR: 
Morado. NÚMERO: 12.

AMOR: El que tenga la razón no 
quiere decir que usted no debe 
también poner de su parte. SALUD: 
Tensiones en la espalda, más 
cuidado con el lumbago. DINERO: 
Deje de lado ese miedo a no lograr 
nada, utilice su inteligencia en 
beneficio tuyo. COLOR: Celeste. 
NÚMERO: 21.

AMOR: Los pensamientos que 
circulan por su mente están impi-
diendo que buenas personas pue-
dan llegar a su corazón. SALUD: Su 
organismo está algo decaído, sea 
más consciente y cuídese. DINE-
RO: Es el momento de luchar para 
lograr ese sueño que tiene. COLOR: 
Rosado. NÚMERO: 13.

Horóscopo

Libra
23 de sep. al 22 de octubre.

Escorpión
23 de oct. al 22 de noviembre.

Sagitario
23 de nov. al 20 de diciembre.

Capricornio
21 de dic. al 20 de enero.

Acuario
21 de enero al 20 de febrero.

Piscis
20 de febrero al 20 de marzo.

21 de marzo al 20 de abril.
Aries

AMOR: Los celos extremos no son 
un buen ingrediente para una 
relación sana. Tal vez debería 
considerar buscar ayuda. SA-
LUD: Necesita más instantes de 
tranquilidad en su vida. DINERO: 
No se salga tan a menudo del 
presupuesto. COLOR: Salmón. 
NÚMERO: 10.

23 de julio al 22 de agosto.
Leo

AMOR: Los temas monetarios 
siempre repercuten en lo familiar, 
trate de solucionar las cosas para 
que los suyos no se vean afecta-
dos. SALUD: Cuidado con sus riño-
nes. DINERO: Discutir en el trabajo 
solo termina por generar proble-
mas la relación con sus colegas. 
COLOR: Amarillo. NÚMERO: 1.

23 de agosto al 22 de sept
Virgo



TENDENCIAS      I   MIÉRCOLES 5 DE JULIO DE 2023  I  el Día24 I

Las ondas gravitacionales y 
la distorsión espacio-tiempo

INVESTIGACIÓN MARCA UN HITO EN EL ESTUDIO DEL ESPACIO

Un equipo de científicos descubrió la distorsión en el espacio-tiempo causada por las ondas gravitacionales de baja 
frecuencia, producidas probablemente por parejas de agujeros negros supermasivos, confirmando así la existencia 

de un fondo estocástico. Contiene gráfica ilustrativa del avance científico y otros detalles.
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